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К , т о .  д а е т  
теило и свет

Бытовые удобства. 
Как легко мы к ним при- 
вык-аем. Даже кратковре- 
,\1енное отключение элек
тричества, горячей воды 
выводит иас из равнове
сия, вызывает недоволь
ство. При этом, как пра
вило, мы и ие задумыва
емся, откуда и как воз
никают IcTaBoiiHe 1сто1яь 

обычными блага. У  исто
ков же их стоят люди, с 
гордостью носящие зва
ние энергетиков.

С хо^юшим настроени
ем >вст;^чают они свой 
ирофессионалытый пра
здник. Выполнены основ
ные государственные за
дания. Сжономлено не
мало условного топлива 
и электроэнергии, кото
рой могло бы хватить 
Томску и области на 4— 
.5 часов.

В 12-й пятилетке энер
гетики построили десят
ки километрюв теплома- 
■гистралай, ЛЭП-бОО
Итат —  Томск, около ты
сячи километров электро
линии, ввели в эксплуа
тацию два котлоагрегата 
на ГРЭС-П. Продолжает
ся строительство первой 
очереди ТЭЦ-3 — одной 
из крупнейших тепловых 
станций Сибири и Даль
него Востока. В минув
шем году здесь запуще
но три котлоагрегата, 
вырабатывающих тепло 
для Томска. Их надеж
ную работу ' обеспечивает 
молодой колл:ектяв энер
гетиков, переживающий 
пока период становления. 
Средний возраст работа
ющих — 28 лет. Это
специалисты, приехавшие

в Томск из других реги- 
iOHQB страны!, выпускни
ки теплоэнергетического 
факультета ТПИ, моло
дые рабочие, осваиваю
щие профессию в ходе 
монтажа оборудования.

НА СНИМКАХ (слева 
направо): у релейного щи
та управления блока 
вспомогательных соору
жений ТЭЦ-3 «ночной 
директор» I— начальник 
смены станции Николай 
Павлов н )Альберт Горш
ков, за короткий срок 
прошедший путь от элек
тромонтера до начальни
ка смены электроцеха; 
молодой, яо уясе опыт
ный |машшшст коТла Сер
гей {Кутепов; на строи
тельной площадке ТЭЦ-3.

Фото А. ПАУТОВА.
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ПРИЗНАНЫ ПОБЕДИТЕЛЯМИ
Постановлением ЦК КПСС, Совета Министров СССР, ВЦСПС и 

ЦК BJIKCiM огг 16 ноября 1989 г. № 995 «О б итогах Всесоюзного 
социалистического, соревнования за увеличение 'производства и заку
пок продуктов животноводства в период с октября 1988 г. по июль 
1980 г.» признаны победителями во Всесоюзном социалистическом 
соревновании' за увеличение нроизводства и закупок продуктов жи
вотноводства и период с октября 1988 г. по июль 1989 г. и награжде
ны Почетными' грамотами ЦК КПСС, Совета Министров СССР, 
ВЦОПС и ЦК 1ВЛКОМ по Томской области:

п е р в о м а й с к и й  р а й о н
совхоз |«Кожевннковскнй» Кожевниковского района; 
совхоз «Ишшнокий» Колпашевского района; 
совхоз (Имени бО-летия СССР Чаинского района.

ЧИТАЙТЕ
ВЫПУСКЕ;

Материалы пленума Томского 
обкома КПСС, состоявшегося 
11 декабря.

Стр. 2— 3.
П А Н О РА М А
ТО М С К О ГО
ПРИОБЬЯ. Стр. 4.
Обзор читательской почты 
«Красного знамени».

Стр. 3.
Письма наших читателей.

Стр. 7, 10, 14.
Рассказ нашего собственного 
корреспондента об учреди
тельной конференции агро
промышленного объединения 
в Колпашеве.

Стр. 5.
В рубрике «Перестройка об
разования: а что у вас?» —  
публикация об учителях шко
лы села Баткат Томского рай
она. Стр. 6.
К 70-летию ОСВОБОЖ ДЕНИЯ 
ТО М С К А  О Т КОЛЧАКОВ
ЩИНЫ.

Стр. 8— 9.

Пребывание 
в Томске

с  11 по 14 декабря 
в Томской области на
ходился министр куль, 
туры РСФСР Ю. С. 
Мелентьев. Он принял 
ртастие в работе 11-й 
сессии областного Со
вета народных депута
тов, посетил цультур. 

■ные комплексы -Асинов- 
ского и Первомайско
го районов, побывал в 
театрах и музеях- об
ластного центра- и в 
мастер1Ской художника 
Александра Шумилци- 
на, на объектах реста
врации, познакомился с 
академической хоровой 
капеллой университета.

По итогам пребыва
ния в области состоял
ся «круглый стол», в 
котором приняли уча
стие работники куль
туры и искусства-. ■

В поездках по обла
сти и Томску минист
ра культуры сопровож
дали председатель обл- 

' исполкома Р. А. По- 
падейкин, секретарь об
кома КПСС Н. П. Ки
риллов, первый заме
ститель цредседателя 
облисполкома А. П. 
Габрусенко и началь
ник об1ластно1го управ- 
ления культуры 3. И. 
Салопова.

Как на основе имеющегося 
подсобного хозяйства соз
дать многоотраслевое коопе
ративное предприятие?

Стр. 1 0 -1 1 . 

Фоторепортаж о спортивном 
празднике в Советском райо
не. Стр. 13.

О  предстоящих премьерах в 
Томском театре драмы.

Стр. 16.
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ОСНОВА ДЛЯ К О Н С О Л И Д А Р И  
КОММУНИСТОВ и БЕСПАРТИЙНЫХ

На состоявшемся недавно пленуме областного комитета 
КПСС обсуждены тезисы предвыборной программы Том. 
ской областной партийной организации. Сегодня мы суб. 
ликуем выступление первого секретаря обкома партии 
В. И. Зоркальцева н утвержденные на пленуме тезисы.

Товарищи!
• ,На шоследнем innieflyMe 

мы с вами условились-про
вести широкое обсуждение 
проекта предвыборной про- 
грам.мы областной партий
ной организации, а затем 
вновь обменяться мнениями 
на пленуме и принять ре
шение.

Что сделано за этот по
чти двухмесячный период? 
Во-первых, состоялись сот
ни [Партийных собраний. 
Прошли пленумы горкомов, 
райкомов партии, на кото
рых, кстати оказать, приняты 
программы, тезисы и собст
венных предвы|борных'плат
форм. Высказаны пожела
ния, критические замечания 
и иредложения в областную 
предвыборную программу.

В обсуждении приняли 
участие свьипе 1в тысяч 
коммунистов. Выступили 
9,2 тысячи человек. Внесено 
2,9 тысячи предложений. 
Вдумайтесь, товарищи|1 По
чти три тысячи предложе
ний.

Во-вторых, активно рабо
тали комиссии обкома пар
тии, и первоначальный ва
риант тезисов претерп^ ос
новательные изменения. До
статочно сказать, что идео
логическая комиссия соби
ралась 4 раза. Последний 
пленум — Томского райко
ма КПОС — прошел в суб
боту, 9 декабря.

В-третьих, активно спо
собствовали обсуждению 
проекта областные и район
ные газеты, радио и теле
видение.

Наконец, хочу подчерк
нуть, что это первый круп- 

Ч1ый опыт — DO - отработке 
партийного документа об
ластного значения, прошед
шего путь снизу вверх.

Прямо скажем, путь 
трудный, продолжительный 
и по времени, путь, на кото
ром приходится учитывать 
десятки иногда прямо про
тивоположных точек зрения. 
Словом, нарабатывается 
опыт демократических мето
дов подготовки документа 
областной партийной орга
низации. Раскрылся твор
ческий потенциал выборно
го органа. По-настоящему 
заработали комиссии. Еще 
раз убеждаемся: работа
развертывается там, где по
ставлены конкретные цели. 
'Предлагаемый сегодня вам 
документ — 0ТО, ^ з  пре
увеличения можно сказать, 
плод коллективного труда.

Ведь по существу на пре- 
дьщущем пленуме были 
предложены длд обсуждения 
лишь направления, своего 
рода набросок будущего до
кумента, лишь некая осно
ва для разговора.

Впервые для решения ин
теллектуальной задачи бы
ло' вовлечено большинство 
членов пленума обкома. Не 
было равнодушных, кипели 
страсти, забурлили пар
тийные коми-теты, механи
ческое голосование практи
чески отсутствовало.

Это был .сложный про
цесс коллектив1ного твор
чества в выборном органе, 
но первый опыт, еще раз

хочу подчеркнуть, мы нара
ботали.

Вместе с тем выявилось и 
то, что многие из нас не 
предрасположены к такой 
коллективной форме вза
имодействия. В том числе и 
на пленумах. Бьуга и _ам- 
биций. Обычное рядовое 
критическое замечание вы
сказывалось с апломбом, 
как осуждение- Заинтересо
ванность соседствовала с 
раздражительностью. Ве
сомые, взвешенные предло
жения — , со скоропалитель
ными оце’нкамя.

Нам надо всем учиться 
домократичгокому взаимо
действию хотя бы Б рам
ках пленума обкома партии. 
Корректности, спокойствию 
и конструктивности, всесто
ронней проработке вопроса. 
Ведь только на этой осно
ве, как нам представляет
ся, можно выявить свою по
зицию, а не позу и прийти к 
согласию, разумному взаи
мопониманию.

Думаоо, что после ■ зниро- 
кого, демократического об
суждения кандидатуры ре- 
'дактО|ра это втсцрой шаг на
работки положительного 
опыта демократического 
взаимодействия. Говорю об 
этом не случайно, а 'пото
му, что даже сейчас веко- 
то.^1х просто ыюкирует 
(противоположное мнение, 
несогласие с оратором, с 
предложенным докум'еигом. 
И это несогласие вигдается 
цуть ли[ не за вершину ие- 
.рестроечного поведения. А  
[ведь это — просто норма 
■работы коллективного ор
гана!, внутрипартиШой
жизни. Так это и надо по
нимать.

Добавлю при этом, что 
при 'Обсуждении насл^оище-

го документа, и это детает 
Ч1всть прихуч'отвующим в 
зале, в подавляющем сво
ем больши1НсТ|Ве решалась 
'двуединая задача: несогла
сие с тем или иным поло
жением соцровождалось 
конструктивным нредлюже- 
нием, а механическое отри- 
ца'ние чего-то просто не 
воспринималось.

Нам нужно и впредь ис
пользовать такие формы 
работы областного комите
та партии, ведь состоялся 
практически референдум и 
среди членов обкома и об
ластной партийной орга
низации.

8 декабря, в прошлую 
пятницу, все комиссии ■об
ластного комитета партии 
обсудили тезисы вновь и 
приняли решение внести их 
на пленум для утверждения 
и публшщции.

Хотелось бы  кратко оп
ределить главную еаправ- 
лённость проекта. Он явля
ется, на наш взгляд, осно
вой для консолидации ком
мунистов и бесдарти1й(аых, 
всех тех, ному дороги инте
ресы ооц'иализма и пере
стройки.

Проект состоит из трех 
разделов, вбирающих, по-на
шему мнению, в себя суть 
вопросов, -которые постоян
но под'нимаютйя коммунис
тами, трудящимися, об
щественными организация
ми, молодежью.

В первом разделе нашли 
о т р а ж е н и е  подходы
к коренной пёрест,ройке 
внутрипартийных отношег 
ний на основе дальнейшего 
развития процессов демо
кратизации 'И гласности. 
Четко определено наше от
ношение к Скюетам, 1Цроф- 
союзам; 'юшсовдоду;, дру!"

ги'М . общественным, само- 
'деятельным организациям. 
Мы за широкое сотрудии- 
чество со всеми общест- 
ве.нными силами, конструк- 
•швно работающи'ми та пе- 
рестройсу.

Во втором разделе из
ложены основные направ
ления деятельности об- ; 
ластн'Ой партийной орта- 
иизации в социально-эконо
мической сфере. Видимо, 
нет необходимости подроб
но пересказывать эти на
правления, Хочу подчерк
нуть только один осново
полагающий мометгт, а имен- 
,но — социальную направ
ленность этого раздела. Бее 
предлож'ения, изложенные 
здесь, нацелены на корен
ное улучшение жизни лю
дей.

В . основу третьего .разде
ла положена задача — 
фО|рмиро®ание в созна'нии 
людей нового облика де- 
1мюкратичеокюго„ гуманного 
сощгализма. Реализации 
этой главной задачи под
чинены все остальные те
зисы этого раздела. Здесь 
и воспитание ошошекия к 
труду, профеоаионализма и 
компетентности, и вравст- 
,венное очищение общества, 
и создание условий для 
реализации творческих, ду
ховных сил таланта каждой 
личности.

Словом, товарищи, я ду
маю, у  нас есть все осно
вания сказать, что предло
женный на ваше расомот- 
рениё проект тезисов в це
лом отражает концешщю 
областной партийной орга
низации, с которой мы 
идем на выборы.

Несколько слов о теку
щем ,м. чяенте.

Предвыборная кампания 
началась. Выдвину1(ы пер
вые 10 человек в Верхов
ный Совет республики, 
более 90 — в облв'ст.ной Со
вет. Сотки 1каН|Дидатов на
званы в районные поселко- 
■вые и сельские Советы.

Выборы 4 марта буду
щего года фактически 'за
вершат фо,рм'И,ров&пн!е ;Н0-

I

Пятый год ш сгране идет перестройка, приобретая новые, более широкие 
масштабы, новую глубину. (Вместе с тем н экономике, социальной, духов
ной сферах налицо крнзис]ЕШе явления. Общество переживает переходный пе

риод. В это переломное время нужна консолидация коммунистов и беспартий
ных, всех тех, teoMy дороги интересы социализма, интересы людей труда, всех, 
кто готов действовать решительно, энергично, согласованно во имя идеалов ле
нинизма, идеалов Октября.

Накануне выборов Томская об.частная партийная организация представляет 
избирателям основные направления своей деятельности, реализация которых 
будет осуществляться партийными комитетами, первичными организациями, 
коммунистами, работающими в Советах, на Предприятиях, в учреждениях, ко
оперативах и общественных организациях.

Отказаться от остаточ
ного принципа (финансиро
вания народного образова
ния, вдравоозф'аиениц, жи
лищного и 'Культурно-быто
вого комплекса, природо
охранных мероприятий. Под
чинять этим целям терри
ториальный хозрасчет.

Добиваться реальгюй эко-. 
номкческой самостоятельно
сти предприятий, использо-'

мерные общества, индиви
дуальные виды трудовой де- 
ятельности.

Настойчиво проводить ли
нию на переработку нефтя
ных и лесных ресурсов на 
месте. Область —  ие сырь
евой придаток.

Максимально использо
вать ВОЗМОЖН.ОСТИ ' пригра
ничной и бартерной торгов
ля, 'интеграции лроизводст-

В области 

политической

.Решительное с)бН|Овление 
внутрипартийных отноше
ний, чтобы партийные ко
митеты всех уровУ!е&, пер
вичные партийные организа
ции' наряду с повыш1еяием 
личной ответственности
коммунистов на деле пока
зывали пример демократи
зации в'нутрипартийН’Ой жиз
ни. '

Гласность в работе обко
ма, горкомов и райкомов 
КПСС, .первич1ных партий
ных организаций. Откры
тость партийных форумов и 
собраний, свободное обсуж
дение вопросов партий]нрй 
жизни, о&тародованяе про
ектов важнейших решений.

Прямые альтернативные 
выборы первых секрета.рей 
всех партийных комитетов 
на предстоящих отчетах и 
выборах.

Выборы делегатов на 
XXV III съезд КПСС с обя
зательным' выдвижением и 
широким обсуждением кан
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дидатов в первичных пар
тийных организациях на 
альтернативной основе.

Сосредоточение власти в 
руках Советов. Решение о 
совмещении постов первого 
партийного секретаря пар
тийного комитета и пред
седателя соответствующего 
Совета должно принимать
ся депутатами в каждом ‘ 
конкретном , случае само
стоятельно. Областному (Со
вету народных депутатов — 
свой печатный орган.

Поддерживать конструн- 
тив:ны€ инициативы проф
союзов и .комсомола, нап
равленные та укрепление 
социалистических принци
пов, обновление общества 
Идти на широкое сотрудни
чество с другими общест- 
В’снными и самодеятельны, 
ми организациями, активно 
работающими на перестрой
ку.

Способствовать формиро
ванию .правосознания людей 
на основе верховенства за- 
кона, воспитьшать высокую 
отв.етственяость и дисцип
лину.

Все кадровые резервы на 
руководящие должности от
крыто и широко обсуждать 
в первичных партийньк ор
ганизациях, трудовых кол
лективах. ,

За дискуссию по обнов
лению Конститзщии СССР, 
■устава КПСС, деятельности 
партии и Советов народных 
депутатов.

Т Е З И С Ы
программы Томской областной партийной 

организации к выборам народных 
депутатов РСФСР и местных Советов'

В области 
социально -  

экономической
Настойчиво проводить в 

жизнь принципы радикаль
ной экономической рефор
мы. Главные усилия — ,со
зидательной цели. Основа 
ул'учшения качества жизни 
I— |зар^отаиньре средства. 
Последовательно вводить 
самоуправление И 'сам'офи- 
нансирование.

Приоритет [В инвестициях, 
материально - техническом 
снабжении, использовании 
мощностей строительных 
оргая'изаций —  продоволь
ственному комплексу, ма
лым селам; реконстррсции 
и строительству предприятий 
пищевой и перерабатьтва- 
ющей промьшленности.

вания внутренних стимулов, 
возможностей развития и 
социального обустройства, 
ресурсосбережения на осно
ве экономической заинтере- 

. сованности.

Направление конверсия 
предприятий научно-иссле
довательских институтов, 
опытных производств спе
циальных конструкторских 
бюро, работающих в обла
сти вооружений, на выпуск 
Товаров народного потреб
ления, машин и оборудова
ния для агропромышленно
го комплекса.

Реализовать в экономике 
■многообравяе форм социа
листической собственности 
и хозяйствования: укреп
лять государственные пред
приятия и колхозы, разви
вать KooinepaipoOi личные 
подсобные и 'крестьянские 
'хозяйства, арешду, акЦио-

ва с другими .хютионамк 
страны, совместных отред- 
пртятий с иностранными 
фирмами.

.Подъем села — дело 
всей областной партийной 
организации. Добиваться 
реального 'равенства - города 
и села в производственно- 
(экономических отношениях, 
в основных социальных бла
гах.

'Сотрудничество между 
сельонохозяйственными и 
промьш! ленными предпри
ятиями .на основе взаимо
выгодных договоров', fIHT€- 
граци'И и коопера1ЩИ.

'Каждому коллективу, 
каждому желающему— необ
ходимое количество земли 
для посадки яа'ртофеля и 
овощей, с закреплением ее 
за предприятиями и . орга
низациями на длительный 
срок.

‘ Sli



вюй политической icTipyimiy- 
;ры, реально иродвявут впе
ред реформу политичеокой 
системьа. Предстоит насто
ящая политическая борьба 
за власть, арбитром в .’ко
торой будут выступать из
биратели. Они определят, 
кто должен прийти в Оове- 

Как они :решат, так и 
будет.

Расстановка политических 
сил сложная. Сложность 
состоит в том, что мН'Сшие 
партийные организации са
ми по себе представляют 
конгломерат людей, стоя
щих на разных, а инютиа и 
прямо дрошивоположных 
позициях. Время же тако
во, что требует ясной, чет
кой, а главное — реалисти
ческой . ПОЭИ1ЦШ каждой 
партийной оргаяизашри, 
каждого KOMMiyiHHCTa требу
ет программу наших прак
тических действий к выбо
рам и на иерспектив’у. Вот 
почему для нас так важны 
и: так нужны тезисы пред
выборной платформы.'” К 
тому же переходный этап 
перестройки создал массу 
проблем в эконюйшне, фи
нансах, торговле, снабже
нии людей. Вступая в вы-, 
борную кампанию, мы дол
жны ясно представлять се
бе задачу: не допустить
дальнейшего развитии) про
тиворечий между реальны
ми иастровния1Ми. люд'ей- и 
социальными целями пере- 
■̂ тройки.

Важно и другое. Мы 
ощущаем острый дефицит 
соЦ'Иально-значи1М1ых идей, 
ослабление идейионпо1Л1ВТ|П- 
ческой позиции партии. Не
давно опубликована ста
тья М. е . Горбачева «С о
циалистические вдеалы и 
1револк>ционная . )первстрой- 
ка». Думаю, при ее внима
тельном изучении коммуни
сты могут восполнить мно
гие пробелы в теории пе
рестройки, noj^HHTb хоро
шую теоретическую под- 
.держку всей политической 
работе в предвыборную 
кампанию.

Могут задать вопрюс:

почему мы выходим с те
зисами? Не с об^щениемч 
не с платформой, не с .раз
вернутой пропраммой, а с 
тезисами.

Во-первых, такую фореду 
поддержали пленумы пар
тийных комитетов, комму
нисты. Да и такая форма 
совпадает с желанием .яю- 
дей видеть новые поиски и 
в соде1̂ ан ки , и в форме.

Во-вторых, думаю, такой 
документ наиболее полно 
отр>ая£ает специфику ны
нешней .политической ситу
ации. .Специфика эта — в 
1МЯОГОЛИ1КОСШ1 участников 
политической борьбы, раз
номыслии, в MHTHiHrOBQM 
характере обмена мнения
ми. Вое это тр>ебу€т четко
сти позиций, краткости и 
ясноспи их изложения.

Нановец, в-трютьих, вы; 
боры проводятся, если' мо
жно так выразиться,' в че
тырех урювнях- — россий
ском!, областносц, город- 
оки'Х, р>айюя1Ном и поселко
вом, сельском Совете."

А  значит, я вопросы, ко
торые предстоит решать 
депутатам, разные. С точки 
эр>ения сельсовета —  одни, 
района — другие, области 
— третьи, России — чет
вертые.

Хочу сказать и то, что 
некоторые 'положения теаи- 
100В не соответствуют Уста
ву. К примеру, по второму 
тезису палитичес1К01го раз
дела кипели стржсти в ко
миссиях. Нынешняя р>едак- 
ция принадлежит комиссии 
по организационнонпаргаий- 
ной и кадровой работе. Но 
нельзя не учитывать, что 
■идея 11фямых выборов де
легатов яа X X V III съезд 
пользуется популярностью 
у коммунистов. Поэтому 
юна горячо обсуждалась. 
■Имеются и 1КОнкр)етн!ые 
прюдлсйкения, в частности 
от ■тар'шйяай организации 
(ТИАСУРа. В а н ^  учесть 
всю гамму мнений и обес
печить право .каждого ком
муниста участвовать в 
формировании состава де
легатов съезда партии. Ме

ханизм пома не найден, но 
идея имеет право на су
ществование.

Мы так себе представля
ем, что и .коммунисты, к 
беспартийные, которых кол- 
лект.ивы выдвинут ка^ндада- 
тами в депутаты,, будут 
иметь возможн'Ость допол
нить тезисы своей собствен
ной программой. Коннр>ети- 
зировать ее с учетом задач 
и особенностей каждого из
бирательного участка, каж
дого Совета. •

И время у ник для это
го еще достаточно. Каждо
му свою программу надо 
будет отра'Оотать к 4 янва- 

■ ря, чтобы, зарешстрхирював- 
шись кандидатом, встуцить 
в пр>едвыборную борьбу.

Мы намерены в послед- 
1НИ.Х числах декабря вн'овь 
ообр1аться на пленум и ре
шить вопросы о персональ
ной поддержке ряда ком
мунистов и бестартййнььх в 
предвыборной борьбе.

Принимая сегодня тези
сы, мы ст.ремимся к консо
лидации партийных рядов. 
В области почти 61 тыс. 
■коммунистов. Мы рассчн- 
тываем на их политичесную 
зр>елость, на их способность 
объединиться в трудное пе
реломное вриемя.

■Важная задача членов 
одаомв. партии, всего пар
тийного, идеологичесного 
актива — начать ширюкую 
пропаганду основных на
правлений тезисов, активно 
включиться в предвыбор
ную борьбу.

Завершая, хочу сказать 
словами В. И. Ленина;

«Наша партия пришла, 
|несомненно, к одному из 
критических пунктов ее 
развития. Все большевики 
должны напрячь силы, что
бы до конца выяснить 
кжою приш1ципиальяую , ли
нию, сплотиться и опять, 
как преждо-, вывести пар
тию на дорогу». В нашем 
'понимании — на дорогу пе- 
рюстрюйки.

Обеспечение жителей об- 
-Тасти садовыми. |участка1ми 
и коллективными .попребами, 
исходя из потребностей лю
дей.

Особое внимание — инва
лидам и участникам войны, 
.м.нотодетным семьям, пен
сионерам. Переселение се
мей из аваршйного жилья.

Устранить необоснован
ные ограничения индивиду
альному • и молодежному 
жилищному строительству.

Градострюительную поли
тику .— с учетом , мнения 
населения, органов самоуп
равления.

Снятие напряженности в 
обслуживании населения 
коммунальным транспортом.

Исключить- размещение 
любого производства без 
независимой экологической 
экспертизы с участием уче
ных, общественности. Дей
ствующим прюдприятиям — 
экологический паспор>т.

.Прекратить В течение 
X III пятилетки добычу гра- 
Bitfta из р>усла Томи.

^упорядочить хозяйствен
ную деятельность в между- 
рючье Оби и Томи с целью 
защиты источников bio до- 
снабжения облаЛного цент-, 
ра от загрхязнения.

Творческому потенциалу 
молодежи — поддержку 
партийных комитетов и 
местных Советов. Разрабо
тать социальную програм
му «Молодежь».

Укрюплять материально-

техническую базу вузов, 
техникумов, школ, избавить
ся от тесноты и дискомфор
та в студенческих аудито
риях и общежитиях. Сту,- 
денчеству —  самоуправлвт 
■ние, экономическую само
стоятельность.

■Борьбе с прюступностью 
— комплексность, профес
сионализм, Общественную 
актишость и материальную 
поддержку.

В духовно- 

идеологической 

сфере

Формировать ц созна'нии 
людей облик демократичес
кого, гуманного социализ
ма, твердо отстаивать иде
ологию его обновления в 
борьбе с антисоциалистиче
скими настрюениями. Раз
вернуть работу по вопло
щению Б жизнь Декларации 
прав человека.

Вырабатывать и воспи
тывать у  населения соот
ветствующее современным 
задачам общества отноше
ние к труду, повышение 
урювня прюфесоионализма, 
и компетентности, эконо
мической грамотности, нрав
ственному очищению и 03- 
дорювлёнию общества.

Решительно повышать
общественную оценку интел
лектуального труда, знаний, 
создавать условия для ре
ализации творнеских;, ду
ховных сил каждой лично
сти, для проявления талан
тов во всех сферах деятель
ности.

Приоритетное развитие об
разованию — мощному фак
тору развития культурного 
и творуческого потенциала 
человека, преодоления тех
нического и технологическо
го отставания. «

Активную поддершку — 
гуманитарным и общество
ведческим исследованиям.

Соде'йстЕОвать развитию 
■'национального языка и 
культуры iBcex националь
ностей и нарюдностей, прю- 
живающих на территории 
области.

Приверженность интерша- 
щиона1Лизму, воспитанию 
трудящихся в духе брат
ской дружбы людей всех 
национальностей.

Свобода совести и верю- 
исповедания, сохранение 
национальных традиций' и 
обрядов.

Особое внимание— .учреж
дениям культуры и искус
ства, укреплению их мате
риально-технической и кад
ровой базы.'

'Восстанавливать и сохра
нять памятники истории и 
культуры.

За минувшую неделю редакция полу
чила 151 письмо и 85 ответов на критичес
кие выступления газеты и неопубликован
ные письма.

НОЧТА
Н Е Д Е Л И

Областная партийная организация обращается ко „всем избирателям, трудя
щимся области,” коммунистам и беспартийным с шризьщом принять активное 
участие в выборной камлании, поддержать предвыборную программу, которая 
подчинена интересам трудящихся.

Выдвигайте кандидатами, поддерживайте на /выборах в народные депутаты 
РСФСР и местные Советы активных сто'ронников перестройки, достойных-пред, 
ставителей народа!

Возродившийся Верхов
ный Совет, новые законы, 
митинги, открытость мне. 
ний... Время пробудило об
щественную активность лю
дей. Это в значительной 
степе'ни отражается и на 
почте редакщга. От наншх 
читателей поступает немало 
предложений по самым 
разным проблемам. Не ос
тавил равнодушным томин 
чей и опубликованный в 
газете проект плана разви
тия области На будущий 
год. Вот одно из мнений: 
«Почему-то считается!, что 
у нас проблемы номер один 
— продовольственная и то
вары первой необходимо
сти. Не такие уж мы голод
ные н раздетые, больше 
ажиотаж поднимаем, —  
пишет в редакцию М. И. 
Маслова из Томска. — Счи. 
таю главной проблемой 
транспорт, особенно грузо. 
вой. Будет он четко рабо
тать — не станет простоев 
и потерь сельхозпродукции, 
оперативно сможем снаб
жать теми же продуктами 
отдаленные районы».

Возможно, КОЛ^у-ТО это 
мнение покажется спорным, 
зерно истины, однако, в 
такой позиции есть. Вспом
ните: до 30 процентов про
дукции сельского хозяйства 
теряется ежегодно на пути 
к цехам переработки. Об
суждая проект, читатели 
ставят также вопрос об ис
пользовании .местных рыб
ных ресурсов, о необходи
мости производства некото
рых дефицитных товаров в 
области.

Все чаще выходят чита
тели на тему выборов в 
местные Советы. Ф. Я. То- 
носпаев из Каргасокского 
района делится новостью: 
кооператив «Васюган» сде
лал .молодежи Нового Васю- 
гана подарок к выборам: 
.построил видеосалон. Чем 
плоха традиция трудовых 
подарков к таким событи
ям?.. Депутат Томского рай
онного Совета Л. С. Ива
нова рассказывает о  труд
ностях с выполнением на- 
.казов избирателей; «Пишем 
о подъеме малых деревень, 
а кормим крестьян обеща
ниями. Взялись за водопро
вод в Спасояйке — дело 
встало из-за экскаватора и 
)груб. С асфал$>тированием 
дороги не получилось, со 
спортзалом и котельной— то
же. Все ресурсов не хвата
ет, объясняет начальство. А  
я как буду в глаза избира
телям смотреть?» Волнует 
людей и подготовка к вы
борам. Жители Михайловки 
(Зырянский район) сообща
ют, что о собрании, где в 
состав окружной комиссии 
был избран ОДИН' на одно
сельчан, они узнали... лишь 
из газеты «Красное знамя»,

опубликовавшей 29 ноября 
список членов комиссии. Не 
было, говорят, никакого со
брания: «Опять по старин
ке: выберут парторг и пред
седатель сельсовета, а ска
жут, что выдвинут избира- 
телями?»

■Демократии должна со
блюдаться, безусловно, пол
ностью, а не в усеченном 
виде. Эта мысль прохощп и 
в ряде других писем. Нт 
тоамичей одолевают заботы 
и сугубо житейские. Жите
лей домов № №  1, 3 по ул. 
Технической в Томске тре
вожит, например, то, что 
холодно в квартирах. «А  
начальник ЖКО '■ ГПЗ-б 
лишь наши заявления У се  ̂
бя копит...» Читатель Пав
лов хотел послать' внуку 
подарок. И не смог. В поч
товом отделении №  33 бан
деролью коробку не приня
ли, а как отправлять по
сылкой, если в магазинах 
не сыщешь дешевого мате
риала для обшивки. «Рань
ше на почте даже детскую 
коляску могли упаковать, а 
теперь...»

Заметно вьщеляются в- 
ределывдй /редакцио|няа(й 
почте еще две группы ин
еем. А . Пензота, М. Иль
ину, А . Лапина, 3. Волко
ву взволновали перебои с 
продажей хлеба в Томске, 
«прьиающие» цены на не
го: появились булки по 34 
копейки, но вкусовые каче
ства — не вьше того хле
ба, что продавался по 24 
копейки. Нередко в магази
ны его привозят уже черст
вым. Вторая группа писем 
касается злоупотреблений в 
ходе реализации необходи
мых товаров. И. М. Мурзин 
сообщает, что в молчан-ов- 
ских магазинах исчезли не 
только чай, сыр, мороженая 
рыба — даже лавровый 
лист! Сами же продавцы, 
как говорится, не бедству
ют... Коммунист с 40-лет
ним стажем И. Г. Кудряшов 
из с. Мельникова высказывает 
суждение о спекулянтах.” Они 
наживаются на перепрода - 
же дефицитных товаров. Но 
почему, когда наказывают 
барьи^ 0бхО1Дят стороной 
тех, 'КТО их снабжает дефи
цитом?

Каким бы трудным и 
противоречивы|м ни было 
время, человеческое тепло 
и участие ценились всегда. 
Поэтому приятно вспомнить 
в завершен'ие обзора о пись
ме Т. Трощенко, Л. Павло
вой из Москвы. Они были 
1пас!сажи:рами фирмеввого 
поезда №  37 «Томск — 
Москва» и добрым словом 
отзываются о проводницах 
'Ирине Леонтьевне Глади
линой и Веронике Езовне 
Сперскайте, обеспечивших 
путникам «дорогу без проб
лем»... Может быть, это 
самое благодарное и важное 
в нашей жизни — на со
весть делать свое дело.

ОТДЕЛ ПИСЕМ.
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Верхиекетский
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ТАЕЖ НАЯ

М АГИСТРАЛ Ь
Дорог КР'УГЛОГОДИЧНОГО 

действия в 'Верхвекетском 
районе практически нет. 
Действуют в основном, зим
ники.

Сейчас положение начи
нает меняться. Белоярская 
передвижная механизиро
ванная колонна №  7 «Том- 
лесстроя» приступила к 
строительству магистрали 
круглогодичного действия. 
Первая ее очередь в 60 ки
лометров свяжет районный 
центр с пос. Клижвинка. 
Работ, которыми руководит 
бригадир-дорожник В. П. 
Силкин, предстоит очень 
много. Прежде чем отсы
пать насыпь высотой в 3,5 
и шириной в 10,5 метра (на 
дороге предполагается от
крыть автобусное движение), 
необходимо сделать так на
зываемую выторфовку — на 
протяжении четырех-шести 
километров вынуть торфя
ную подушку на глубину до 
четырех метров! А  условия 
работы такие, что Даже под 
элеваторы надо сооружать 
специальные щиты, иначе 
грунт просто не выдержит
тяжелых маШин'. Правда,
когда строители пройдут
пойму Кети, места на трас
се пойдут повыше.

В дальнейшем таежную
автомагистраль предполага
ется продолжить до Степа- 
новки и Катайги.

А. ЧАЩИН.

Шегарсиий
район 'uuuiiiiiuiuiimiifi

ВОЗРОЖДЕНИЕ

ПРУДА
Обширный пруд в с. Бат- 

кате Шегарского района 
всегда считался украшени
ем этого старинного села. 
Но недавно прюизошла бе
да: дамбу, огораживающую 
П'И'Д, прорвала, и вода уш
ла. Колхоз «50 лет Вели
кого Октября» обратился 
за помощью к мелиорато
рам — в передвижную ме
ханизированную колонну 
№  5 «Томскводстроя» (на
чальник А. Б. Гусев). Там 
решили помочь сельчанам. 
Как только грунт доста
точно промерзнет, к быв
шему пруду придут строи
тели. Им предстоит очи
стить старую акваторию, 
выбрать торф, скопившийся 
на ее дне, и восстановить 
прорванную дамбу.

|Сельчане с нетерпением 
ждут восстановления пруда: 
ведь на его берегах колхоз 
собирается разбить благо
устроенную зону отдыха.

Л. ТЫЧКИНА.

( Н А М Я
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В этой уютной лаборатории, расположенной в 
неприметном среди огромных сооружений комп
лекса здании, занимаются проверкой качества кор
мов, поступивших на свинокомплекс совхоза «Том. 
ский».

Кроме того, здесь исследуют пищевое качество 
мяса, поступающего цо вынужденному забою, 
контролируют санитарное состояние цехов.

НА СНИМКАХ: анализ качества кормов прово
дят лаборанты Любовь Васильевна Тетерская и 
Любовь Яковлевна Кармазина; лаборант бактерио
логической лаборатории Ольга Васильевна Поно
марева.

Фото Н. ПОТАПОВА.
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НОВОСТИ КУЛЬТУРЫ-

УСПЕХ
КАМ ЕРНОГО
ОРКЕСТРА

Девять концертов в рам
ках фмтиваля искусств 
«Белорусская осень» дал в 
городах братской союзной 
республики камерный ор
кестр Томской филармонии 
«(Коллегиум музикум» под 
руководством своего дири
жёра — заслуженного де
ятеля искусств Казахской 
ССР, лауреата премии Л е
нинского комсомола Тиму
ра Минбаева. В прессе Бе
лоруссии отмечалось, что 
музыкальный коллектив из

УВЕДИЛА
АРЕНДА

Коллектив Центральной 
фермы Нарымской государ
ственной селм:ционной
станции заключил договор 
на аренду своего хозяйства. 
На обслуживании 15 ра
ботников фермы— около 500 
коров, техника, тратсторы. 
И режим экономии приоб
рел большую значимость. 
На каждом скотном дворе 
установлены электроетет- 
чикЯ!, строжайше учитьша- 
ется каждый литр горючего, 
коллектив отказался от 
трактора с бульдозерной 
лопатой, произведен ремонт 
скотоводческих помещений 
своими силами. Строго 
стал относиться коллектив

и к кормам, которые по
ставляют на ферму. Партия 
грязных корнеплодов вер
нулась к поставщикам.

Три звена, обслужива
ющих ферму, только за 
счет экономии сохранили 
140 тысяч рублей. На эти 
деньги для хозяйства куп
лены лошади и картофеле
копалка для огородов ра
ботников фермы.

Сейчас здесь самая низ
кая по Колпашевскому рай- 
(Ону себестоимость молока 
и мяса. Таков итог рачи
тельного отношения к делу. 
Даже ОПИЛКИ1, использу
емые на подстилку живот
ным, теперь хранятся под 
крьппей. На учете каждый 
рубль.

Ю. ВАСИЛЬЕВ.

СтрежевОЙ unninlmiiiiiHiiiiminnninninimniinmsmi

В подарок — детское кофе
в  столице томских нефтяников Стрежевом, естест

венно, тоже есть сладкоежки — мальчишки и девчонки. 
Именно для них на проспекте Нефтяников (в подвале 
магазина «Детский мир») скоро откроется специальное 
детское кафе. Его построил орс НГДУ «Стрежевой- 
нефть», художники-кооператоры сделали его уютным, 
раскрасив стены торгового зала. На них каждый узна
ет персонажей любимых детских сказок.

Б. УФЕРОВ.

Т о м с к и й  р а й о н  J im u iiiiu u iH n u u iu iim iiu w iiiiiu u au ir

ке Тимирязевском. Это 
уже пятый блатоустроенный 
дом, который сдают лесные 
строители в этом поселке 
близ областного центра.

К новому году тридцать 
семей тружеников лесной 
промьшленности справят но
воселье в этом благоустро
енном доме.

ПЯТИЭТАЖ КА  
В ПРИГОРОДЕ

Стрюительно - монтажное 
управление треста «Том- 
лесстрой» (начальник Ю. И. 
Рогожкин) сдало ® этом̂  ме
сяце новый пятиэтажный 
жилой, дом в рабочем посел- Б. РОСТИН.

Томск iiiiinniiiniiiimnimininimnimnigiiiminiinnnmi

214.040 рублей
на счету фонда органов внутренних дел для  

борьбы с преступностью

|На десятое декабря на счет № 14245 областного уп
равления 1Госбанка1 поступило 214.040 рублей. Перечис
лили денежные средства, производственные объединения 
«Томскнефтегазгеология», «Сибкабель», «Главтомск- 
строй». Томский хладокомбинат. Ленинский райпищеторг, 
элштромеханический завод и мебельно-зеркальная фаб
рика. Сочли необходимым помочь милиции и труженики 
совхоза «Пойменный». Личный взнос — 440 рублей для 
службы уголовного розыска '— передал в УВД бывший 
заместитель начальника ОУР, ныне пенсионер МВД 3. Я. 
Грюбеиь.

На поступившие средства приобретена более удобная 
для несения службы одежда сотрудникам' патрульно-по- 
стовбго подразделения. Выделены деньги для: поку.пки 
автомобилей райотделам Томска. Будет приобретаться 
специальная техника:. Часть средств пойдет на денежное 
вознаграждение сотрудников, несущих патрульную служ- 
бу.

Н. БУРАСОВА.

Томска продемонстрировал 
высокую штриховую куль
туру, уровень ансамблевого 
звучания, большую музыка
льную чуткость и другие 
высшие- качества. А  ведь 
играли томские музыканты 
в Минске и других горо
дах Белорусски самую сов- 
ремешгуто советскую музыку 
— произведения Софьи Гу 
байдуллиной, Эдисона Де
нисова «  других авторов.

Сразу же после концер
тов в Белоруссии «К олле
гиум музикум» принял уча
стие в IX фестивале совет
ской музыки, который в 
декабре состоялся в Ма-
•  • «  «  • » « • « » «
Ф* • в • • ф

« V » 4

» • в • »

ЛОМ зале Московской кон
серватории. Этот фестиваль 
был организован Союзами 
жомпозЩгоров (СССР и 
РСФСР. Оркестр из Том
ска также играл там сов
ременные произведения — 
«Кончерто ipocco» А . Хол- 
минова, концерт для голо
са с оркестром «К  теплому 
устью» М. Ермолаева, кон
церт для голоса с оркест
ром «Странствующим» 
А. Волконского и другие 
новые опусы. В качестве 
солистов с томскими музы
кантами вьктупали лауре
аты Всесоюзного конкурса 
вокалистов lAj. Курнашева 
и Т. Марущак.

М. ЮЛИН.
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КОНЦЕРТЫ  
В РАЙ ОН АХ

(Большие кскицерты ар
тистов Ростовского цирка 
— лауреатов конкурса мо
лодых исполнителей завер
шились в Чаннском, Кол- 
пашевском и Первомайском 
районах. Сейчас эта кон
цертная груаоша переезжает 
в Каргасокский район. Эст
радная группа Новосибир
ской филармонии выступи
ла в 'Кедровом и на вахто
вых поселках вокруг горо
да. А  группа юмора и са
тиры Челябинской филар
монии провела концерты в 
Асиновском районе. Ан
самбль народных инстру
ментов Томской филармо
нии выступал в селах Ш е
гарского района.

М. МИХАИЛОВ.
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■  I  А  УДИВЛЕНИЕ спо-
■  "  койно прошла в

. Колпашеве учреди
тельная конференция агро
промышленного объедине
ния. Сорок пять делегатов 
(избиралось 50) за непол
ный час работы обсудили и 
прин1яли — как цраюло, 
'единогласно — решения по 
всем семи пунктам повест- 
ш  дня. Расходились нешум
но, и потому, наверное, так 
ясно прозвучала реплика:

— Время, шзываеггсл, 
бережем! Сколь1КО сегодня 
человеядачасов в трубу уле
тело?..

В трубу не в трубу, а 
добираться до гррквда ча- 
жемтовцаиМ  ̂ первсйлайцам^ 
другим левобережным жи- 
теляам пришлось долго и 
трудно: ждали вертолет,
продрогли, устали, да впе
реди было такое же возвра
щение. Рабочий день, счи
тай, сполна потрачен. Ре
зонный вопрос: .ради чего?

Надоели многим, что 
скрывать, разговоры вокруг 
незавидной судьбы РАПО... 
За три !Года в районе на
зрела пятая (!) его реорга
низация. Предпоследняя 
проходила М!иц;^шей зимой. 
<;Со!крв)Тили, — вспоминает 
юрист В. П. Прохоренко,— 
у нас, по настоянию руково
дителей хозяйств, одиннад
цать человек. Экономиста, 
ревизора, 1калровика|... А  
потом по «собственному» — 
точнее, не выд&ржав мо
рального давления, —  ушли 
в совхозы из аппарата два 
главных специалиста: инже- 
.чер и инженер-стрюитель. 
Мы тогда в облагропром 
письмо написали: мол, да
вайте и оставшихся ликвн- 
дИ|руем. Поя!чистую. Зара
ботает новый совет, набе- 
:рет, кого посчитает нуж
ным. Не соглаоилась об
ласть».

В разгар перестройни 
столкнулись сельчане с 
«самостоятельностью», при 
которой совету РАПО раз
решалось в КЗК01Й-ТО мере 
аппарат сокращать, но ни в 
коей мере ликвидировать. 
Однако не только судь% 
аппарата предстояло- нако
нец решить конференции. 
За разговорами о нем, за 
шорами совхозные 1руково- 
дители и специалисты давно 
как следует не обсуждали 
общую картину экономи
ческого состояния аграрно
го сектора .района. Эту кар

тину Юрий Васильевич Анен- 
ков, начальник планово- 
экономической службы
АЛО, в своем сообщении 
нарисовал и сложной, и про
тиворечивой. За девять ме
сяцев район еа 5 процентов 
снизил продажу мяса госу
дарству. Лучше обстоит де
ло с молоком: здесь по 
Сравнению с прошлым го
дом рост на 2 процента. 
Но... этот рост дают, в сущ
ности. всего три хозяйства

ся зал. И добавил негром
ко: «Да побыстрей, пока
никто не вышел...»

— Не верят ^ д и  в но
вое объединение, — под
твердил директор «Чажем- 
тонского» Н. В. Жоржев- 
смий. — Прежн1ий опыт 
помнится — это раз. А  во- 
вторых и в главных: снова 
во многом желаемое за дей
ствительное выдаем. Всту
пают в АЛО  хозяйства не 
по доброй воле — просто- 
надросто потому, что систе

из шести. Причем разрыв в 
показателях разительный;! В 
то время как совхоз «Ин- 
минскнй» продал молока на 
156 тонн ^льш е прошло
годнего, в полтора раза 
поднял валовой надой сов
хоз «Петропавловский», 
в «Новоселовском» наме
тился минус сразу 200 
тонн. Картина тем более 
непростая, что условия, в 
которых находится молоч
ный цех ивкинцев, не в при
мер труднее, чем у сосе
дей. А  вот еще парадокс: 
разрыв в показателях драк- 
тичеоки не влияет на зар
плату селян! 2.664 рубля 
получил в среднем, за де
вять месяцев каждый из ин- 
кинцев, 2.641 — пришелся 
на работника в «Ноюселов- 
ском»....

«Сухие» цифры букваль
но взывали к анализу. _Но... 
промолчали делегаты. Все 
как один подняли руш  за 
новое Положение. Переводя 
тем самым АПО «из органа 
Государственного i управле
ния в орган хозяйственного 
самоуправления». Создавая 
объединение «для координа- 
ции их- деятельности, моби
лизации усилий на более 
полное использование про
изводственно - экономичес
кого потенциала и ресурсов, 
неуклонный рост объемов 
нроизБодства... развитие аг- 
ропро1мышлвнной интегра
ции».

Шесть совхозов, а также 
РТП с базой снабжения — 
такой состав объединения 
вынес на обсуждение деле
гатов председатель конфе
ренции. «Голосуем?» — 
«Голосуем!» — откликнул-

ма фондов, то есть снабже
ния самым необходимым, 
по-нрелшему жестко «нхш- 
■вязьтает» их к облаиропро- 
му. Имеет ли силу наш соб
ственный 1рубль? /Никакой!! 
Что такое сегодня наша хо
зяйская самостоятельность? 
В лучшем случае— натураль
ный обмен в самом допо
топном амьгсле...

Очень трудно, . говорили 
делегаты, решать, каким 
будет новое АПО. без 
реальной перестройки на
верху, Признаков такой пе
рестройки, если честно, по
ка не видно. В канун кон
ференции Облагропром спус
тил «вниз», в район, не 
только детальный проект 
нового Положения, но и 
строгий совет: название
объединения не менять... 
дабы не пришлось заказы
вать новую печать.

Все так. Но вновь и вновь 
вспоминалась в зале конфе- 
'ренции чья-то ставшая ны
не крылатой фраза: «Власть 
не дают, ее берут...»

Семнадцать человек, по 
предложению рабочей груп
пы, вошли в новый совет 
АПО. Из них семеро — ди
ректора совхозов и РТП, 
еще семеро — председатели 
советов трудовых коллекти
вов. И всего три «аппарат
чика». Как ни крути, при 
таком соотношении сил идея 
самоуправления приоб.ретает 
вполне конкретные возмож
ности. Но... должность руко
водителя совета делегаты 
вновь отдали «аппарату» — 
не только без боя, но без 
малейшего спора. Потому я 
сняли свои кандидатуры, 
опять же без дебатов, и ди
ректор «Тогурского» Н. А.

Вяткин, и дщюктор «И н. 
кинского» В И. Медведев. 
«У  меня,—пояснил Влади
мир Иванович, — цель: до 
пяти тысяч надои поднять». 
«У  нас тоже ц^ль,— вздох
нул КТО-ТО в зале,— да как 
до нее добраться?»

И в самом деле — как? 
«Сражаясь» за скудные 
фонды?

Не арифметики — алгеб
ры хозрасчета ждет район 
от нового АПО. И  от его со
вета, призванного, по Поло-

жению, заняться, не откла
дывая, «укреплением их 
планово-финансовой дисцип
лины, снижением себестои
мости продучсции, повыше
нием ее рентабельности». А  
наряду с этим «возмеще
нием убытков и финансиро
ванием других затрат пла
ново-убыточных и малорен
табельных предприятий ».
Плохо стыкуется? Но что 
делать: и этот пункт, прой
дя не замеченным для деле
гатов, вступил в свою за
конную силу. А  стоило, на
верное, поспорить. Стоило 
опросить себя: будет ли он 
работать на самостоятель
ность, инициативу, поиск 
резервов? Ведь вот уже 5 
'МИЛЛИОНОВ рублей без ма
лого вложил 1>айон за по
следние годь! в обустройст- 
во Мараксы' — центральной 
усадьбы |«|Новооешовс1ного». 
Дали ли ети средства отда
чу? Куда как уместными 
стали бы тут дельные суж
дения предоедателей СТК 
— людей в совете новых. 
Однако так и просидевших 
молча до конца...

Ликвидация РАПО — не 
самоцель. Не самоцель — 
лишение власти аппарата. 
Вместе с властью, неот- 
рь1вно от нее, переходит к 
совхозам, их полномочным 
представителям нелегкое 
бремя управления. Обязан
ность, приняв решение, про
вести его в жизнь. Сразу 
целый пакет задач, решить 
которые не под аилу любо
му отдельно взятому хо
зяйству, наавал на не,рвом 
после конференции заседа- 
ни;В совета его председа
тель, недавний и. о. началь
ника РАНО, А. И. Шунта. 
Ваншейшая из них — не на

словах, а на деле сделать 
объединение агрюпромыш- 
ленньш. На обшастное со
брание уполномоченных он 
предложил выйти с требова
нием: областные объедине
ния упразднить, а мест
ные — гормшзавод, afflco- 
'комбинат, межлесхоз и 
МПМК —  передать' в под
чинение районному АПО.

Колпашевская МПМК — 
забота особая-. Год за годо.н 
эта сгрюительная организа
ция, единственная, по стату, 
су призванная ст.рюить 
именно на селе, от сель
ского строите-льства «отхо
дит». Вот и вышло, что из 
3.600 тысяч рублей сТ(рои- 
тельно-монтажвых работ 
(таков прюеюг ее плаиа на 
будущий год) лишь 1.800 
тысяч прюдпалагается осво
ить на объектах АПО. И 
делить этот объем по хо
зяйствам — все рЖ'Вно что 
Тришкин кафтан перекраи
вать. Все нужно: и клуб в 
Инкине достраивать,- и дет
ский сад в Игнашкине воз
водить, и заканчивать в 
«Новоселовском» дрюкладку 
коммуникации... А  глав'- 
яое — строить кирпичный 
завод, ржэговоры о которюм 
идут не первый год.

Без своего кирпича, ре
зонно рассуждал совет, ма
лые села в районе не под
нять. Как и без смелых 
эконо.мических, организа- 
торюких решений на этот 
счет. Ведь были когда-то 
в этих малых селах свои 
колхозы, бьши -настоящие 
хозяева. А  что сегодня есть 
у отделений? Ни благоуст
ройства, ни техники, ни 
прав...

Кому дальше решать эти 
в'Тросы? Кому не завтра, а 
уже сегодня, подчеркнул 
приглашенный на совет пер
вый секретарь горкома пар
тии Г. С. Жуков, решитель
но кончать с иждивенчест
вом, с Гриупповым эгоизмом 
иных хозяйств и их -СТК? 
Кому приводить в соответст
вие зарплату и конечный 
хозяйственный ;результат? 
Наконец, оценивать и мно
жить опыт лучши'х? Отвое
вав, иаконец-то, за что 
«оржжались» с начала пере
стройки, — статус самоуп
равления, — как намерены 
хозяйства отвоеванным рас
порядиться?

Удобная формула: время 
покажет. А  пока... с первого 
совета АПО вновь разъе
хались дир)ектора, .председа
тели СТК без конкретных 
решений и поручений. В 
ожидании областной конфе
ренции;..

Е. ЗАЛОГИНА, 
наш соб. корр.

г. Колпашево,

ПО С ЛЕ Д А М  ПИСЬМА

«ВЩ М  БОРОТЬСЯ
—  ^являют жители села Турунтаева по поводу 

тельства^ольницы.

КОНЦА»,
строи<

76 жителей села Турун
таева обратились с письмом 
в редакцию, в котором вьь 
ражали протест по поводу 
принятого Томским- райис
полкомом решения. «Всю 
жизнь 'бо-лвница, обслужи
вающая все прилегающие 
села, находилась в нашем 
селе, А  теперь, когда речь 
зашла о новом строительст
ве, его .решили -перенести в 
отдаленное Мазалово», — 
говорилось в письме.

В кабинете председателя 
Тур|унтавБанаго •сельоко|го 
Совета П. А. Петрова со- 
б1рв1лись зампред Томского 
райисполк0|Ма Л. А. Толка
чева, главный врач цеит- 
ральной районной больни
цы В. Ю. Зайцев, главный 
врач Турунтаевской больни
цы В. Л. Рябов. Полугаилось 
что-то вроде « 1круглого сто
ла».

— Больницу надо стро
ить только в Турунтаеве,— 
категорично заявил предсе
датель Совета.— Разве стро
ителям есть разница! А  Ту

р^итаево традиционно как 
бы сложилось адм1инистра- 
тивным центром...

— Разница есть, — воз
разила Л. А. Толкачева,— 
Если имеется намерение 
отроить свою больницу, по- 
жал|уйста, объединяйте силы 
совхозов, пусть каждый 
вкладывает свою 'долю, а 
подрядчик может строить 
только (В Мазалове.

—  А  мне все равно, где 
больница, —■. нысназашся по 
поводу спора В. Л. Рябов.— 
Десять километров — не 
расстояние, буду ездить. За
то по утрам не ставу .раз
биваться, нак рыба- об лед, 
чтоб доогу для ремонта 
отыскать." К тому же вра
чам обещают бжиго|устровн- 
ное жилье построить..

Чувствовалось, что про
блема обострилась до край
ности. И у  каждой стороны 
были свои резоны.

Петр Алексеевич Пет
ров, председатель сельского 
Совета, настаивал на своем.

потому что за его спиной— 
353 пенсионера. Как будут 
эти люди добираться за де
сяток километров, кто обес
печит .им транспорт, проезд?

Главный врач В. Л. Ря
бов не особо держался за 
«.развалюшку», потому что 
■маячит перспектива возгла- 
.вить действительно совре- 
.меяное лечебное учрежде
ние.

А  для заместителя пред
седателя райисполкО|ма Л. А. 
Толкачевой бьгло и вовсе 
опасение: «Хозспособам
больниц|у не построить, а 
своим разнобоем можем и 
'вообще 'делу навредить. 
Юткажутся подрядчики
строить в Мазалове».

Из-за чего же разгорелся 
сыр-бор?

Больница, вызвавшая 
столь разные толкования, 
можно сказать, свалилась 
на район, как манна небес
ная. Никто о  ней сном-ду- 
хом не ведал и даже ме
чтать -не мог: на здравоох

ранение ведь сроду средств 
нет, а Тут -в новом совхозе, 
который только ззкладьгоа- 
ется, возьми и предложи: 
.«Зачем нам фельдшерско- 
акушерский пункт, цредо'- 
омотренный в проекте? Не 
лутое  ли поднапрячься и 
пост,роить зйорош1ую совре
менную больницу? Тем бо
лее что подрядчик подвер
нулся просто отличный — 
СМУ-7 управления «Хим- 
строй»...

Казалось бы, чего же 
лучше? Но именно это ре
шение и внесло смуту в 
жизнь близлежащих сел. 
.П|исьмо написали не только 
в редакцию. С еще боль
шим количеством подписей, 
(более 200) послано обра
щение в Томский рийиспол- 
ком.

Решение о строительст
ве больницы в Мазалове на
рушило привычный .рхаспоря- 
док жизни тысяч людей. И 
'ЭТО обстоятельство оказа- 
;жх:ь отнюдь не вторюстепен- 
ньш. I

В.самом деле, Петр Алек
сеевич Петров был прав, 
когда говорил о географи

ческой ■ особенности села 
Фур|унтаеБа|. Оно действи
тельно как бы .в центрю ад- 
■министрагивного района, н 
добираться людям из Хал- 
деева, Маложирова, Пе- 
рюБки и других сел значи
тельно удобнее. Что ни го
вори, а и к горюду ближе, и 
TpsaHcnopwoM' польз/Ь1ваться 
сподручней. Но это одна 
сторюна дела.

Есть и друга», более важ
ная. Турунтаевская боль
ница — это старинное уч- 
.реждение. Здесь юлож|Ияся 
давний, р)аботоспособныи 
■коллектив. Односельчане. 
(Например, дорюжат своим 
хирургом, замечательным 
специалистом Иваном Алек- 
савдровичем; Жигадло, soch 
тор>ый более 15 Лет назад 
приехал в село, котя его 
могла с успехом принять 
"любая .клиника, прижился 
ср>еди селян, и о  его смелых 
операциях .росоказывают не 
без гордости. (Об этом, 
кстати, как-то поведало и

(Окончание на 10-й стр.)
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Приехали и з, Владимир
ской области в Томскую 
учителя. Приехали с семь
ями, со всем скарбом, с ро
ялем. Именно в Томскую 
область, именно в сельскую 
местность. Бросили благог 
устроенное жилье, что^ы 
отп1>авиться в Сибирь. «Н а
ходимся пока между небом 
и землей», — так месяц на
зад один из восьми пересе
ленцев выразил общее со
стояние. Скажете, такое 
редко ■ бывает? То же самое 
говорили им при знакомст
ве. А  они в ответ улыба
лись, как будто оправдьша- 
лись: «Вот же мы, перед
вами».

А  до этого была. Я.чта, 
где в солнечный ли, дожд_- 
ливый ли день за чашкой 
чая Альбина Ивановна На- 
батникова сказала Влади- 

. миру Ивановичу Чирикову: 
«Володя, нам надо решать 
вопрос о создании своей 
школы». Потом была школа 
в селе 'Гришине Владимир
ской области, где единомы
шленники опробовали свою 
идею; создали эстетико-эко
логический .клуб', разГжли

при школе парк, который 
назвали «Детство Бемби»' 
по имени популярного сре
ди детей олененка. Так уп
рощенно можно представить 
путь бывших ^ботников 
Всесоюзного пионерского 
лагеря «Артек» и их дру
зей е теплого юга в суровую 
Сибирь, в село Баткат Том
ской области.

Цель, , ради которой они 
пересекли параллели и ме
ридианы нашей страны, — 
создать школу 'эстетико-эко- 
логическопо направления. 
Школа, по их мнению, дол
жна стать театром со свои
ми студиями: хореографиче
ской, балетной, художест
венной. И главное— не столь
ко изменить учебньй про
цесс, сколько изменить вза
имоотношения между учите
лями и учениками, сделать 
их соратниками.

— Многое узнав, многое 
прочувствовав, — говорит 
завуч ;Баткатской школы 
А. И. Набатникова, — мы 
пришли к выводу, что не 
имеем права держать в се
бе то, НТО иакопили. Мы 
должны обогатить сознание

рядом идущего. Долгое 
время школьнику не дава
ли себя выразить, ставили 
его в рамки. Наша задача 
— дать ему возможность по
нять самого себя.

— Мы могли и дальше 
продолжать' работать в Гри
шине, — объяснил причину 
отъезда директор В. И. 
Чириков. — но администра
ция школы была против 
новшеств. А  без них наша 
идея не воплотилась бы в 
жизнь. Хотя бы элементар
ных — 35 минут урока вме
сто 45. В Госкомитете 
нам предлояшли самим «за
нять» место администрации, 
все-таки сторонников у  нас 
было немало. Но не могли 
Мы начинать со «свержения », 
экология души, за которую 
мы ратуем, не .допускает ка
кого-либо насилия.

Им было легче сняться с 
насиженного места, чем по
стоянно с чем.-то примирять
ся. Восемь человек — это 
те, кто смог приехать, же
лающих было больше, но 
возникли проблемы с раз
мещением. В Гришине у 
учителей был свой коттедж 
(сами отстроили из мало
пригодного дома) на не
сколько семей, где они со

бирались вечерять («Никто 
из нас не пьет и не курит, 
зато чаи гоняем до иятиут- 
ра»).

Почему именно Сибирь? В 
Госкомитете ОСОР но на
родному образованию, куда 
Набатникова и Чириков об
ратились за помощью, им 
предложили несколько ва
риантов на выбор: Архан-'
гельская, Яроставская и 
Томская области. Томская 
устраивала больше, в июле 
ОШ на месте убедились в 
этом. Во-первых, соблюда
лось главное условие экс
перимента '(хоть и не любят 
«переселегщы» этого слова, 
не экснеримент это, говорят, 
а сама жизнь, но для кратко
сти его употребляют). Итак, 
главным условием была 
школа в сельской местно
сти, хорошая дорога, свя
зывающая село с областным 
центром. 'Это для продол
жения контактов с творчес
кими организациями стра
ны (например, с Централь
ным эстетико - Боихологиче- 
скнм клубом, который воз
главляет Н. С. Бондарчук).

Еще одно условие было
— дети. «Здесь великолеп
ные сибирские дети!» — вос
кликнул Владимир Иванович. 
Эти «великолепные дети» 
в первые же дни измазали 
школу гудроном, разбили 
стекла, поотрывали головы 
голубям, во множестве -гне
здившимся на теплых чер
даках. Обо всем этом пе
дагоги узнали, кстати, от 
самих ребят в доверитель
ной беседе, отнеслись к 
этому со всем спокойствием 
(насколько STO было возмо
жно). И школьники сами 
ПОЧИСТИЛИ' стеньИ, (вставили 
стекла, а .первого сентября 
вместе с первым школьным 
звонком выпустили в небо 
полсотни голубей.

Мы шли по чистенькой 
школе и встречали хозяев
— в обыкновенных школь
ных костюмах и школьных 
формах. (Хозяйство школь
ников начиналось со двора, 
где несли дежурство стар
шеклассники («Вы  к кому? 
—- кинулся' нам навстречу 
паренек. —- Я вас прово
ж у»), и продолжалось в 
спортзале, где девочки очи
щали раздевалку, 'Ставшую 
складом хлама. А  в коридо
ре играли в теннис маль
чишки: казалось' бы, ме
лочь, а ведь разрешили же.

Местные учителя по-раз
ному восприняли идеи при
езжих. -Но преображенная 
школа им тоже нравится:

даже учительская стала по
хожа больше на гостиную, 
чем на врем1енный приют 
педагогов. Картины, вазы с 
декоративньши букетами,, 
по - иному расставленные 
столы придали комнате уют.

Порой мне кажется, что 
И-. разговоры здесь ведутся 
об ином. НапрНмер, о но
вой программе, по которой 
учится школа. Педагоги взя
ли за основу седьмой вари
ант программы, утвержден
ной Госкомитетом СССР по 
народному образованию. 
'Ставка в этом варианте де
лается на гу-манитарньге ци
клы, больше часов отдается 
литературе, изобразительно
му искусству, Mj’BbiKe.

С вдохновением 'расска- 
зывали директор и его за
вуч о том, какой им видит
ся своя школа. О том, ка
кую благодатную почву на
шли они в здешних школь
никах, в местном населении. 
Старшеклассники с удо
вольствием ходят на у^ки  
мировой худсикественной 
культуры, на этику и пси
хологию семейной жизни. 
Дочь Альбины Ивановны— 
Ольга 'Назарова — ведет в 
школе уроки экологии, ри
сования, муж Ольги,^ Ан
дрей Назаров,— утатель физ
культуры. Так что узы 
здесь не только идейные, но 
и семейные.

Тогда, да и сейчас про
должает казаться, что все 
они, 'ЭТИ приезжие, какие-то 
не такие, не от мира. сего. 
Все-то у них прекрасно во- 
1кру.г, прямо по Чехову. Ду
малось, пройдет время и 
.погаснет ваш внутренний 
задор, усталыми станут ли
ца, а неисполнимость идей 
заставит отказаться от но
вых .задумок. Они же, как 
неисцравимые энтузиасты, 
ВОДИЛ.И нас по школе и 
мечтали-мечтали. Вот этот 
луг с лрйлегающим пру
дом совхоз отдает школе, в 
бывшей столовой сделаем 
актовый зал, сцену для 
спектаклей, ничего,, что на 
обед придется ходить в со
седнее здание, бывший .са
дик, отданный для шест.иле
ток. А  провожая нас, сказа
ли: «Поймите, мы не воспи
тываем, мы жквем. После
завтра кабинеты еще не бу
дут чистьшн, завтра дети 
еще не будут говорить нам 
«доброе утро», но это будет, 
поверьте, обязательно бу
дет». Возразить им было 
нечего, разве что: поживем 
— увидим.

Н. ШЕРЕМЕТ.
А. СЕМЕНОВ (фото).
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ФОНД КОНВЕРСИИ СССР;

К ЛК РЕШЙТЬ НЕЛЕГКИЕ З Ц Й Ч И
По ишщиативе Фонда со

циальных изобретений
СССР и совместного пред
приятия «|Локос-:Марва'Л» 
создан Фонд конверсии. Сре
ди его учредителей Русская 
православная церковь, ре
дакции р5эда газет, видные 
ученые и инженеры.

Цель Фонда конверсии — 
привести в действие глав
ную движущую силу эконо
мической перестройки в от
раслях, где создаются са
мые совершенные техноло
гии, — ученых и инженеров, 
(работающих на оборону. Но 
наряда' с этим способство
вать подлинной переоценке 
образа мырлей, поведения, 
ценностей миллионов людей. 
■В этом я вижу основопола
гающую идею фонда.

В самом деле, разве кон
версия может быть уделом 
одних только технократов. 
-Ее опорой, конечно же, дол
жно стать широкое общест
венное движение. ТОчЛько то
гда конверсия ознаменует 
освобождение от «осадного» 
1мышления времен «холодной 
войны».

Мы можем гордиться, что 
в свое время СССР достиг 
паритета в сфере военных 
технологий. Однако посте
пенно оборшшый сектор 
промышленности и науки 
превратился в своего рода 
вещь в себе и поглощал на
ши лучшие ресурсы и .умы.

Оборотной стороной этого

оказалась утрата целостно
сти нашей экссЕНЖвии. В эко
номике выделялись приори
теты «оборонки», которая 
жестко противо1ПОСтавлялась 
гражданской прам'Ы1пл1еннр- 
сти. Этот застарелый эконо- 
1мический, организационный 
и психологический синдхюм 
порожден административио- 
;командно'й аисте1мой и свой
ственным ей культом секрет
ности.

Движение технологий из 
гражданской экономики в 
военную оказалась улицей 
с односторонним движением.. 
Действует своего рода внут- 
;ренний ^рократическнй ба
рьер, препятствующий пере
теканию новейших техноло
гий из «оборонки» в другие 
отрасли промьшпленяости-. 
Результатом' явились пагуб
ная для экономики техН'Оло- 
гическая «многоукладность», 
зияющий технологический 
разрыв между обороннььм и 
гражданским секторами
экономики.

Отсюда становится ясным 
экономический и политиче
ский смысл конверсии — 
восстановление целостности 
экономики. Стена., разделя
ющая военный и граж|Дан- 
окий секторьк, должна быть 
убрана.

Канверсия делает только • 
первые шаги. Используется 
пока в основном привычный 
приводной ремень — адмги- 
нистративный. «Обо.ронке»

правительство поручило пе- 
iP»eccHacTHTb легкую промыш
ленность. А  сами предприя
тия военного сектора лишь 
формально переведены на 
хо'зраочет.

Обеспечивает ли это соз
дание экономического меха
низма конверсии? Нет, зам
кнутость двух «половинок» 
экономики сохранится, пото
му что у  «  оборонки» нет 
сильного экономического 
интереса воссоединиться с 
остальной экономикой. При. 
■вилегированное положение 
предпочтительнее.

Как же изменить это по
ложение? Как добиться за- 
интерессдаанности коллекти- 
iBOB и социалыЕых слоев, за
нятых в оборонном' .секторе, 
в его изменении? Фонд кон
версии, как мне -представля
ется, ставит одной из своих 
целей преодоление кастовых 
ценностей «оборонки», кото
рые создались в коллективах 
ученых и инженеров, где де- 
(сяввлетиямм культивирова
лись безграничная секрет
ность .в отреш'ениость от 
земиых вопросов «что по
чем», преодоление снобизма 
персонала «почтовых ящи
ков».

■Задача состоит в том, что
бы вн.утренний потенциал 
«оборонки» работал на (рост 
национального дохода, на 
удовлетворение потр^ности 
людей. Предстоит еще мно
гое предпринять, чтобы при

дать жизненность концепции 
конверсии, способствовать 
созданию для этого эконо
мических, правовых, органи
зационных и процедурных 
средств. .В 'ЭТОМ плане пред
стоит осмыслить, каковы 
должны быть !^циональ- 
ные границы гласности и 
средства эаконодательного 
контроля над всей финаясо- 
■вой сферой военно-промыш
ленного комплекса.

Очевидно, надо искать 
средства не адмииистратив- 
ного, а экояомическ.ого и 
правового регулирования, 
■конверсии.

Таким мощным рычагом, 
на мой взгляд., могло бы 
стать при.нят|ие Верховным 
Советом СССР Закона о 
нормативной во(5Эратиости 
всех ассигнований на созда
ние новых технологий в во- 
енношромышленном и кос- 
митеском се(кторе. Сегодня 
«оборонка» как бесприбыль
ная деятельность финая1си- 
руется «от потребности» — 
по сметам. В этом причина 
ее далеко зашедшей автар
кии и привычки жить на 
широкую ногу. Очевидно, 
надо провести закон, по ко
торому как миним.ум чет
верть всех ассигнований на 
ншые технологии в военной 
от;расли должны быть воз- 
цратньгми.

Это умерило бы аппетиты 
ведомств, ВОЗМОЖ1-Ю. создало

бы в условиях снижении во-, 
енных расходов конкурен
цию между подрядчиками. 
Ед^ственный способ выпла
тить ссудную, в среднем 25 
процентов, часть ассигнова
ний — это продавать гото
вые пакеты новых техноло
гий хозрасчетньш покупате- 
шям в граЖ|даеском секторе ■ 
промышленности. Другой 
путь — налаживать по этим 
технологиям вьшуск собст- 
■венной, высакорентабельяой 
наукоемкой граждеквокой 
продукции. Третий путь — 
продажа «ноу хау» на (ми
ровом рынке по лщензиям 
компетентнъЕх властей..

Цредполагаемый .принцип 
частичной возвратности кре
дитов на новые технологии,, 
создаваемые военно-пришыш’ 
ленным ком.плеК|СС1М и кос
мической промьинленностью, 
внес бы коммерчеюное нача
ло в наше оборонное строи
тельство. Это з(вучит непри
вычно. Но только такой путь 
создает эконо.ми.чеаку.ю неот
ложность конверсии для 
всей «об0|ронни», прорвет ее 
более чем полувековую изо
ляцию. Это и есть путь вос
соединения советской эконо
мики через «конверсион
ный» рубль.

.На .наш взгляд, решению 
этих задач будет способство
вать создание и деятель
ность Фонда конверсии.

В. БАДОВ.
(АПН).
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Доброе ji,ejio
Пишу вам о людях, рядом с которыми ин

тересно .и уютно жить. Я часто бываю в до
ме № 2-а по переулку Совпартшкольному, 
где живут в основном пенсионеры. По
смотрите на красоту, созданную их рука- 
м.иГ .Словно вы попали в оранжерею; кру
гом цветы — на подоконниках, лестнич
ных перилах, на полочках, прикрепленных 
к стенам. Уборщиц нет, но в подъездах 
чистота: здесь самообслуживаняе.

Инициатором стала Валентина Сергеев
на Михайлова, бывшая сельская учитель
ница, член КПСС. Неугомонный человек, 
несмотря на болезни, которых у нее «це
лый букет». Много л.ет она бессменный 
домком, член товарищеского суда микро
района.

Сами жильцы стали актив.но помогать 
ей; устраивают субботники по очистке 
.прилегающей территории, деля'ют мелкий 
ремонт в подъездах. .Большую помощь ока
зывают пенсионеры А. А. .Степанова, С. Т. 

■ Герасимов, участник войны, Н. 'С. Чури- 
лова, М. С. Стефарова. А  пенсионерка 
М. А. Паздникова собрала вокруг себя 
желающих научиться вязать.

В этой усадьбе нет места склокам и тяж
бам. 'И дети здесь не нарушают установ
ленного порядка, а вместе со взрослыми 
делают доброе дело.

И вот, смотря на эту красоту, я как-то 
предложила своим соседям тоже разводить

цветы в подъезде. Охотно отозвались 
Л. И. Лызлбва — инженер облисполкома 
и ее дочь Hipiffla. Трудно вживалось в на'Ш 
быт начатое дело. За один день со стен и 
подоконников исчезло до '10 горшков с 
цветам.и. .Но цветы .появились вновь на 
других .площадках. И теперь весь подъезд 
озеленен. .Назову еще наиболее актив.ных 
жильцов из нашего подъезда. Эт(> пенсио,- 
неры Р . А. Слепенкова, А. Е. Черепанов, 
Т. (Керимова.

В каждом доме, в каждом подъезде- жи
вут прнсяонеры, которые могут стать ини
циаторами в борьбе за культуру быта. Не 
надо ждать, когда кто-то придет и создаст 
нам эту красоту. Ведь это тоже наша пе
рестройка.

К сожалению, в работе домкомам нет 
никакой помощи со стороны жилищно- 
ко!Ймунальных организаций. Ведь если 
оказывать им помощь, то будет больше 
порядка в домах, будет лучшая .их сохран- 
■ность.

Пусть везде будет краоиво— и в квар
тирах, и в подъездах, и на улице!

О. МИХАЙЛОВА, 
пенсионерка.

ПА СНИМКЕ: жизнерадостные люди,
эти пенсионеры. И любят красоту. Они не
сут ее своим соседям, всем людям.

Фото А. ВАСИЛЬЕВА.

Хочется поделиться свои- 
■МИ МЫСЛ.ЧМИ о состоянии 
дел в нашей томской меди
цине.

.Со всех сторон только и 
слышны жалобы на плохое 
.медици.нокое обслуживание 
И плохое отношение неко
торых медработников к лю
дям. Ну а откуда же ему 
быть хоршпим?

Возьмем, к примеру, наш 
завод — ГПЗ-5. Коллектив 
большой, семь тысяч чело
век. А  какие возможности в 
сфере медицины? Прямо 
скажем, хвалиться нечем. 
Завод начал свой путь в во
енные годы, с тех пор труд
ностей и проблем- преодолел 
немало, но все еще не имеет 
своего профилактория, а мед
санчасть расположена в вет
хом здании. Правда, сейчас 
(ведется речь о закупке сов
ременного диагностического 
оборудования за рубежом, 
но для этого потребуется со- 
ответствукуцее! помещение, 
а его нет. Назрела необходи. 
мость строительства новой 
медсанчасти. Главный врач • 
Г. А. Рдшкова поднимала 
этот вопрос не раз, но, как 
сказал директор завода 
Ю. О. Гальвас, тогда при
дется .на год отложить 
■строительство .девятиэтаж- 
ного дома. .Сложная ситуа
ция. Тем не меиее надо на
ходить выход из положения.

У  нас не хватает цеховых 
терапевтов, квалификация 
некоторых врачей оставляет 
желать лучшего. Но кто бу- 

■- дет в лоте лица лечить лю
дей за зарплату в 115— 130 
рублей? Это ставка врача, 
а медсестры и вовсе— 80— 
90 рублей. Я думаю, при
шло время, когда коллектив 
сам может реш.ить вопрос о 
закреплении' кадров, своим 
медработникам, - уста1новив 
доплату. Или взять жилье. 
■Сколько его выделяется ме
дикам? За последние шесть

лет лишь один врач улуч
шил свои ЖИЛИЩ.НЫ8 уело 
ВИЯ, еще одному дали ком
нату гостиничного типат- а 
ведь всего здесь 20 врачей 
и 30 медсестер.

Наш завод ' я просто .при
вел в качестве примера. Та
кая обстановка повсемест 
на. Мы почему-то .никак 
не хотим понять, что хоро
шее медицинское обслужи
вание — это сотки тысяч 
сбереженных рублей. Вот и 
ходят руководители меди
цинских . учреждений с иро- 
тянутоц рукой. Что я пред
лагаю? Не ждать, когда сми
лостивится •Минздрав, а ока- ■ 
зать .помощь, медицине на 
месте. Для этого всем пред
приятиям и кооперативам 
города и области выделять 
средства; для увеличения 
заработной платы медици.н- 
оким работникам (там, где 
это необходим.о, конечно), 
на строительство новых 
больниц и т. д. В инвалюте 
— для закупки за рубежом 
дефицитных лекарственных 
(препаратов, . одноразовых 
шприцев, средств современ
ной диагностики. ‘Также не
обходимо .резко увеличить 
выделение жилья .медицин
ским работникам.

Только тогда, когда мы 
изменим приоритеты, отдав 
предпочтение медицине, мо
жем надеяться, что наше 
собственное здоровье и здо
ровье наших детей улуч
шатся.

Поскольку этот вопрос 
непростой, приглашаю вы
сказаться и других моих 
коллег — рабочих.

А. БАРАНОВСКИЙ, 
наладчик ГПЭ-5.
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Томь в 1919 году засты
ла рано, первого ноября. 
Но уже череа три дня не
ожиданно поднялся порыви
стый ветер, вода в реке 
стала стремительно прибы
вать, ламаи двухвершковый 
лед, срывая с причалов па
роходы, паромы и баржи. 
Старожилы не помшьш та
кого буйного осеннего на
воднения. Как, впрочем, и 
тех жестоких событий, кото
рые бушева.г1и в стране.

, Уже полтора года гремела 
гражданская война  ̂ сеяв
шая смерть и разрушения.

Близилась развязка. За- 
трепдал и на глазах стал 
,разваливаться один из глав
ных белогвардейских фрон
тов: неудержимо двигалась 
на'ВОСТОК Красная Армия. 
Навстречу ей поднимались 
сибирские рабочие и кре
стьяне, повстанцы и парти
заны.

Это была агоиия нолча- 
ковского режима — по ха
рактеристике В. И. Ленина, 
l«■ca■мoй 'эксплуататррской', 
хищнической диктатуры по
мещиков и капиталистов, 
хуже царской». В ее близ
ком конце уже мало кто 
сомневался, в том числе и 
среди ближайших сподвиж
ников «кровавого адашра- 
ла». По мере приближения 
фронта тревога у  жителей 
Томска нарастала. Резко 
увеличился поток беженцев 
с запада. Подскочили цены. 
Не хватало ородовольствии, 
угля, дров. Начались пере
бои с подачей воды и элек
троэнергии'.

В ноябре в Томск ста ли 
стягиваться для отдыха и 
переформирования части 
1-й Сибирской- колчаков'снсш 
армии, основательно потре
панные в боях с iKpacHoft 
Армией. .ДвадцатЁ первого 
прибыл и сам командующий 
—: 1ген‘ерал-1лейтенант А. Н. 
Пепеляев, тотчас же шри- 
звавший граждан стано
виться «под бело-зеленые 
знамена Сибирской 'армии».

Словно утопающ'ий, хва
тающийся за соломинку, 
Пепеляев попытался в по
следний момент отмеже
ваться от 'Колчака, ставше
го слишком уж одиозной 
фигурой, и вместе со свои-
|МИ единомышленниками
«спасти» Сибирь от боль
шевиков путем создания ан
тисоветского общественного 
блока ;Нз местных политиче
ских и общественных орга
низаций, правых эсеров и 
меньшевиков, кооператоров 
и земских деятелей.

Обращался Пепеляев и н 
томским большевикам. Как 
свидетельствовал позднее 
один из .руководителей под
полья, генерал обещал аре
стовать Колчака и передать 
его вместе с «золотым эше
лоном» (захваченным в Ка
зани золотым запасом Со
ветской республики) в руки 
большевиков в ответ на га- 

• рантию последних предо-
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ставить Сибири автономное 
самоудравление. Однако 
коммунисты - подпольщики 
отвергли это предложение. 
Они 'ГОТОВИЛИСЬ к вооружен
ному восстанию'.

Эвакуация из Томска .уже 
началась. Первыми покину
ли город белочехи. Вслед за

Карлов Александр Ан
дреевич (1885—1963). Член 
партии с 1905 г. Участник 
боев с белочехами и бело
гвардейцами в Западной 
Сибири и на Урале летом 
1918 г. По заданию ЦК 
РКП(б) в 4919 г. перешел 
линию фронта ■ для неле
гальной работы в колча
ковском тылу, входил в со
став Томского подпольного 
комитета большевиков. По
зднее — на ответственной 
партийно - советской и хо
зяйственной работе.

НИМИ двинулись на восток 
томские б|^Ж!уа. «Пагяну- 
лись обозы, которые напо
минали отступлеяне фран
цузов: кошевки, .розвальни, 
кибгаки разных фасонов и 
размеров, нагружеиные лю
дьми, оружием, м^жой, мя
сом и проч1ей дребедшью,— 
все это направлялось на 
|Иркутокий ^рают», — вспо
минал очевидец. Некото
рые беженцы^ проявляя изо- 
бфетательносшь, сосфужали 
на дровиях нечто вроде до
мика с окошком, печкой и 
трубой, из которой шел 
дым. Путь предстоял не-

Ш
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'близкий, да и .неизвестно 
■куда...

Солдаты и многие офице
ры Томского гарнизона, от
нюдь не стремились эвакуи
роваться Не было у  них и 
желаН'ИЯ вступать в новое 
противоборство с Красной 
j^MHefi. Большей частью 
насильно мобилизованные в 
белую армию, вчерсншше 
крестьяне, мелкие чиновни
ки, служащие устали от 
войны, окончательно ут,ра- 
тили веру в те сомяи|те1ль- 
ные ценности, за которые 
их призьшали сражаться. 
Осенью 1919 года томские 
подпольщики ;расширили 
свою работу среди бело
гвардейских солдат, кото
рые, в свою очередь, сами 
стали искать контакты с 
революционным подпольем.

Несмотря на два крупных 
провала, аресты и гибель 
многих своих руководите
лей, томская нелегальная 
организация РПП(б) прю- 
должала бороться. Во главе 
организации стоял городакой 
'Шмитет Pilffi(6), куда 
осенью 1919 года входили 
А . И. Галунов, С. А. Дит- 
,ман, Т. Д. Екишев, К. М. 
Молотов и А. Н. Сафонова. 
После ар>еста Дитмаиа и 
|Оа4ю1навой в комитет были 
кооптирюваН'Ы рхабочнй — 
подпольщик В. С. Митряев, 
а также приехавшие в 
.Томск из Советской Рос
сии — А. А. Карлов и из 
Иршутска — Я. Д. Янсон.

В сер»едине декабря крас
ноармейские Части ворва
лись в НоБониколаевсн (ны
не Новосибирск), впереди 
открывался путь на Тайгу, 
Томск.

Получив известие о паде
нии Новониколаевска, пепе- 
ляевский штаб отдал при
каз об эвакуации. Почти од- 
новртеменно том'ские под
польщики принимают р>еше- 
ние о вооруженном выступ
лении. На заседании неле
гального комитета, собр»ав- 
шегося в .маленькой комнат
ке одного из домов по Го-

голевской улице, формирт̂ ’- 
ется воеиид-ревояюционный 
комитет из 5 человек. Вско
ре этот повстанческий ориан 
власти был расширен до 9 
членов за счет представите
лей мелкобуржуазных пар
тий. Председателем комите
та стая Я. Д. Янсон, заме
стителем — К. М. Молотов, 
секрютарюм — левый эсер 
А. Ильин. V

Коалиционным был и со
став военно-революционного
штаба — боевого ортгана 
повстанцев, 'Куда входили 
два большевика, два мень
шевика и один анархист. 
Томские iKOMMyiHimcTbi счита
ли вполне естественным та- 
тюе сотрудничество. Хотя 
виослеД'СТ'ВИИ сопрудникИ 
Реввоенсовета 5-й Красной 
Армии, а вслед за ними и 
историкн усмотрюли в этом 
ошибку.

Военно - революционный 
комитет и штаб 17 д екабри 
1919 года обржтияись с 
приказом-воззванием к сол
датам и офицерам гарни
зона:

«Как один человек, вы дол
жны восстать на защиту мир
ного населения и народного 
достояния, вы должны вос
стать для немедленного вос
становления в городе Совет
ской власти. Всем доброволь
цам и солдатам бывшей кол
чаковской армии, которые при
мут участие в народном вы
ступлении, мы гарантируем 
полную безопасность и приня
тие их в наши ряды, «ак рав
ноправных членов и товари
щей».

В Доме физического раз
вития ,(ныее городская 
больница по уш. Красноар- 
мейокой) состоялась полуле
гальная конференция пред
ставителей подпольных
ячеек воинских частей, в 
которюй участвю1ва1ло около 
70 человек. Повстанцы прю- 
яв'или сдержанность, стре
мясь взбежать нап^сного 
кровоцролитий., 1Цр*а1ВДа, 
сойтись без же1ртв все же 
не удалось. В воор^еннсй 
стычке, вспыхнувшей в рай
оне Дома науки, были; уби
тые и раненые среди кол
чаковских егерей, полк

МИТШ1Г в Томске после 
освобождения города от 
колчаковцев. Декабрь 1919 г.

•которых .решил покинуть 
Томск.

Генерал Пепеляев оказал
ся бессилен обуздать в^ун- 
товавш'Ийся гарнизон. Ре
альная власть находилась в 
рзуках воеино-революционно- 
го комитета. На этом фойе 
весьма жалкой выглядела 
попытка городской думы 
подхватить власть,. выпав
шую из рук военщины. На 
своем экстренном заседании 
17 декабря датаа решила 
«ввиду оставлени'Я горсща 
вачальником губернии и 
войсками принять на себя 
всю полноту власти и из
брала комитет обществен
ной безопасности и охраны 
порядка» во главе с предсе
дателем думы А. С. Зеле
ниным. Однако новоиспечен
ному органу удалось прюсу- 
ществовать менее суток. 
1Рвшением ирвстанявонсго 
руководства он был распу
щен.

Под покровом темноты 
А. Н. Пепеляев бежал jbm€- 
сте с остаткатйи , верных 
пока еще офицеров. Штаб
ной поезд стоял уже наго
тове на станции' Томск-П. 
Напоследок рабочие-желез- 
нодорожиики приготовили, 
сюрприз убегавшим золото
погонникам. |Колчй1КОвский 
журналист В. Н. Иванов 
|(буд1ущий 1советс'К1И.й писа)

’■W’W.JggM'r

Молотов Константин Ми
хайлович (1894—?). Член 
партии с 1914 г. В 1918 — 
1919 гг. один из руководи
телей большевистского
подполья Сибири. В дни де
кабрьского вооруженного 
восстания в Томске — за
меститель председателя во
енно - революционного ко
митета. В дальнейшем — 
на партийно - советской и 
научной работе. Автор ря
да статей и брошюр по 
истории гражданской вой
ны -в Сибири. В 1938 г. не
обоснованно осужден к 8 
годам за «шпионскую дея
тельность». 1 июля 1965 г. 
реабилитирован в граждан
ском, а 23 января 1988 г. в 
партийном отношении (по- 

. смертно).

тель-дальневосгочни'к) писал 
об этом так:

«Профиль пути между стан
циями Томск-11 и Томсн-1 пред
ставляет из себя впадину. Пы
хтя, под отдельные трески вы
стрелов двинулся в темноту 
огромный состав, набитый 
людьми и семьями. Спустился 
благополучно под уклон, но 
при вытягивании на подъем 
оборвались подрубленные тя
жи, и весь поезд, погудев с 
огромной скоростью по мости
ку, промчался обратно на 
станцию Томск-11, откуда в это 
время выходил поезд с броне
виками и где все — служащие, 
и солдаты — были увлечены 
грабежом оставшегося в эше
лонах имущества.

Столкновения, на счастье, не 
произошло. Мы снова двину
лись под гору, где и останови
лись на середине пути, среди 
снегов, в полной неизвестно
сти. Наконец, со станции 
Томск-1 добыли наш паровоз, 
выкинули порвавшиеся ваго
ны и, обрезав на версту теле- 
графные провода, уехали на 
станцию Тайга...».

Однако !уже в шаром 
времени пассажирам штаб
ного поезда пришлось оста
вить его вагоны и пересесть 
в крестьянокие сани. Транс- 
оибирокая магистраль, заби
тая составами, бЛ'Окировая- 
ная поэстанцами и па1ртЯ'за- 
иами, остановилась. «Тысяч
ные обозы шли голова к го
лове, — рисовали картину 
бегства бельгх арсиий оче
видцы. — При налетающей 
нак ШТО1РМ панике — изве
стии о приближении' крас- 
лых — творилось'ЧТО-ТО не-

Ш '

Янсон Яков Давидович 
(1886—1939). Член партии с 
1904 г. Делегат V Лбндон- 
ского съезда партии от 
Рижской организации
РСДРП 1(1907 rj), делегат 
съезда Советов Сибири 
(февраль «918 г.). член
Центросибирн. В декабре 
fg-igr. — председатель Том
ского военно - революцион
ного комитета. В дальней
шем — на руководящей со
ветской и хозяйственной 
работе. Необоснованно ре
прессирован. Полностью
реабилитирован.

вкюбра;з|им0|е. Сталкиваясь, 
ломатшсь оглобл1и. взлетала 
снежным облаком морозная 
пыль, звериный вой толпы 
мешался с дробью револь
верных выстрелов. Огреля1ли 
не по красным — дрались 
между собой.

Томские повстанцы празд
новали победу. Городская 
радиостанция передавала в 
эфир:

«Всем! Всем! Всем!
В ночь на 18 декабря в Том

ске власть перешла в руни ре- 
волюционного народа, все 
части Томского гарнизона 
бывшей иолчаковской армии 
заняли город по^указанию 
енревштаба и передали себя 
в полное распоряжение его... 
Рабочие массами организуются 
в боевые коммунистические от
ряды. Революционные части 
гарнизона двинуты в настоя
щее время против бегущих с 
фронта белогвардейских шаек.

Председатель Томского воен- 
ревкома Яков Янсон,

Секретарь Левин»,
Среди оставишхея в горо- 

де и перешедших на сторо- 
яу Советской власти кол
чаковских сил оказалось 
пять полК 'Ов и множеств 
более мелких формирование 
Военно-ре|волюцианный штаб 
немедленно приступил к их 
регистрации. В тот же 
день, 18 декабря, удалось 
вернуть почти все отсту
пившие нажаиуне из города 
части вместе с обозами, в 
том числе егерский полк, 
уходивший' с боем. Комен
дантом города был назначен 
большевик!'К. Овол. Иачальг 
ником гариидона выбрали 
эсера — полковника Вер- 
шининас

О д й о в 1р е м е н н о  повстанче>- 
ш о е  р у к о в о д с т в о  приняло 
р е ш е н и е  о  мобилизации и  
вооружении рабочих.  ̂ Был 
создан штаб рабочей дру
жины п о д  р у к о в о д с т в о м  
В. С. Мит'ряева. К вечеру 
18 декабря было в о о р у ж е н о  
д о  3 тысяч рабочих. Они 
несли в  ooHOiBHOM карауль
ную сл'ужбу, о х р а н я я  важ
нейшие объекты города.

А  с запада к Томску 
приближались части Крас
ной Армии. В авангарде их 
шли полни 30-й стрелковой 
дивизии, совершая ежесу
точные переходы по трид
цать и более верст. 20 де
кабря 1919 года красно
армейцы вступи ли в осво- 
бслкдеяньтй город.

Восстание в Томске по
зволило спасти от 'разг раб
ления- и уничтожения боль
шое мотрчество материаль
ных ценностей. Но пришед
шие к власти большевики 
получили и иное наследство. 
Замершие из-за отсутствия 
сырья и топлива предприя
тия. Опустошеиные деревни 
я села. Разрушенный транс
порт. Безработицу. Более 
десятка тысяч больных ти
фом. Глубоко законснириро- 
вашюе ^логвардейское тюд- 
долье...

Впереди ЧЗоветскую
власть ожидали новые ис̂  
пытания'.

ИЗ ВОСИИМИНАНИЙ к. М. МОЛОТОВА
...16 декабря рано утром в 

Дом физического развития на 
Солдатской улице, где была 
основана партийная квартира, 
собрались несколько товари
щей, имевших связи с воински
ми частями, которые заявили, 
что дальше ждать нечего, ну
жно попытаться взять власть 
в свои 1^уки. Рано же утром 16 
декабря к Дому физического 
развития были привезены вин
товки, гранаты и пироксилин... 
В 11 часов утра был собран 
городской комитет партии в ма
ленькой комнатке у одного из 
товарищей на Гоголевской ули
це. Для того, чтобы более 
или менее твердо знать на- 
дакные силы, решено было со

звать конференцию из предста
вителей воинских частей...

К 5 часам вечера в Дом фи
зического развития была вы
звана сербская рота, которая 
несколько месяцев тому назад 
связалась с партийньш коми
тетом... Дом физического раз
вития представлял следующую 
картину: во внутреннем поме
щении внизу стоит караул, ко
торый никого не пропускает 
дальше без пропуска. На
право, в сравнительно неболь
шой комнатке, в которой жи
ли М'олатов и Лямин и где 
печатались листовки, цроио- 
ходили заседания комитета и 
шла вся организующая пар
тийная работа, шдели еа

стульях, скамейках, постав- 
лешых в ряды, человек 70 
представителей коммунистичес
ких ячеек и сочувствующих в 
воинских частях... Обсуждался 
вопрос о переходе власти в ру
ки нового революционного ор
гана. В 6 часов вечера со
звано первое заседание военно
революционного комитета, на 
.нотором был избран ирезидцум 
(пр>едс. Янсон, т. пред. Молотов, 
секретарь Ильин). На первом 
заседании военно . революци
онного комитета 'решено было 
взять власть как можно бо
лее безболезненно, так как 
фаюпнчески чвласть в городе 
уже сосредоточилась в .рунах 
коммунистов. Ночные перего

воры военно-революционного
ком1Итета с тамитетом. об
щественной безопасности^ но
сили прямо-таки комедийный 
характер. Представители дум
ского комитета не находили 
слов выраткать свой восторг 
приходом новой революционной 
'Власти. Как будто бы они все 
время только и ждаци этого 
счастливей'йюго для них часа-. 
В 8 часе® утра... назначенный 
комендантом города тов. 
Озоль со своим помоацникюм 
Ля'МкИньш заняли Дом Сво-~ 
боды, почту, телеграф и все 
наиболее дажные городские 
учреждения. „

НАТО. Ф. 4204. Оп. 4. Д. 58. 
Л. 14— 15. Копия.

ИЗ ДНЕЙНИКА А. В. АДРИАНОВА
18 декабря. В  городе с утра 

вдруг стало тихо, улицы опу
стели, военных не видно, езда 
почти прекратилась. У  дома 
Кирилова, на углу Дворянской 
и Монастырского переулка 
(ныне улица Гагарина и пер. 
Плеханова), вдоль тротуара 
стоят в беспорядке, частью по
ломанные, нескошько штук роз
вальней и саней... В редакции 
«Сибирской газеты» я застал 
до крайности нервничавшего 
секретаря редакции И. А. Ива
нова, истерически выкрикиваю
щего, что ни о каком выпуске 
номера не может быть разго
вора, что материалов нет...

Нервное, растерянное состоя
ние распространилось и на ме
ня, особенно после рассказов в 
редакции о какой-то стрельбе 
около Дома науки накануне в 
10 часов вечера, где были уби
тые и раненые, и после того, 
как часов около 12 по Почтамт
ской (ныне пр. Ленина) про
ехал автомобиль с красным 
флагом, с речами ораторов на 
остановках, и после того, как 
какой-то конный отряд с вин
товками за плечами, с красны
ми значками' на груди проде
филировал -мимо наб по Дво
рянской.

В редакции 'появилось новое 
начальство — в качестве «ко

миссара печати» — наборщик 
Семухин, а в качестве комис
сара типографии — Шаша- 
мов...

Губернаторский дом был 
сплошь освещен. 'Над входом 
красовалась старая вывеска с 
надписью «Дом Свободы»,. от
куда-то вытащенная и украшен
ная красными флажками, а на 
крыльце стоял 'человек с крас
ным флагом. В 1«Доме Свобо
ды» шло заседание «Военно- 
революционного Комитета», и 
продолжалось это до утра...

19 декабря. С утра опять 
тихо и довольно пустынно на 
улицах... Часов в 11.30 меня 
уведомили из редакции, что в

■нашей типографии набирается 
номер «Знамя революции», что 
Шаламов предъявил ордер «во
енно - революционного штаба» 
иа это действие и что, кроме 
наших наборщиков, он привел 
рабочих из других типографий. 
Заказано 5.000 экземпляров...

Адрианов А. В. (1853—1920), 
путешественник, этнограф, ар
хеолог и публицист. В годы 
гражданской войны играл вид
ную роль в сибирском контр
революционном- движении, ак
тивно поддерживал Колчана. 
Редактировал буржуазную га
зету «Сибирская жизнь».

ИЗ ВОСИОМИНАНИЙ и. и. ЗАЛОГИНА,
ВОЕННОГО КОМИССАРА 2-й БРИГАДЫ 30-й ДИВИЗИИ

...19 декабря, приближаясь 
к Томску, мы выслали конную 
разведку и начали обсуждать 
детальный план штурма г. Том
ска. В это время наши конные 
разведчики привели к нам по
сланца из города с извещени
ем, в котором сообщалось, что 
в Томске произошло восстание 
и что генерал Пепеляев с не
большой группой личной охра
ны сбежал из города в неизве

стном направлении, а его вой
ска сложили оружие и сдаются 
в плен без соиротивлення.

В целях проверки сообщения 
посланца мы задержали в 
штабе и отправили в горюд 
группу конных кра'сноармейцев, 
■которым вручили приказ для 
начальника гарнизона г. Том
ска полковника артиллерии 
Вершинина.

Сообщение о восстании под

твердилось, и мы— 5 человек: 
комиссар 266-го полка т. Бон
дарь, начальник штаба бригады 
т. Русяев, я и два наших орди
нарца поскакали в город. Ко
гда мы въехали в гортд, мы 
увидели выстроенные воинские 
части. Полковник Вершинин 
мне рапортовал, 'ЧТО для встре
чи командования Красной Ар
мии из состава Томского гар-

ПОКА НЕ ПОЗДНО
(«Сибирская жизнь» от 17 декабря 1919 года)

В Панике отступления мы как бы потеряли голову: безумие овла
дело нами даже более, чем нашими врагами... Мы с легким сердцем 
разрушаем сами грандиозные сооружения, думая этим j i a держать 
наступление...

Осталось три больших моста: через Обь, ТоМ'Ь, Енисей, стоимость 
которых по ны1Н€шнему курсу исчисляется миллиардами!

Неужели и эти сооружения будут принесены в жертву ненасытно
му богу войны?..

Довольно безумия! \Цужно спасать остатки гсюударственности ра
зумными путями, а не подражать гуннам и вандалам. Нужно вспом
нить, что мы — христиане и живем в XX веке.

' • • • • ' • • • • • • .* •• чш * • « • I
i I
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ПРИКАЗ
№ I.

Объявление о взятии Томска повстанцами 
и Красной Армией. Декабрь, 1919 г.

КОНЕЦ КОЛЧАКА ПРИБЛИЖАЕТСЯ!
В -3  Я Т Т О М С К .

Захвачено громадное количество пленных и трофеев.
20-го декабря красными войсками занят город Томск, охваченный 

революционным движением с приближением фронта.
1Вся лолнота гражданской власти находится в руках революцион

ного комитета, организовавшегося из нелегального комитета комму
нистов.

В городе остались до 70 отдельных-белых частей с штабами и 
командирами, откаэавшиМ|Ися вы1ПОЛ|НИТь приказ белогвардейского 
командования о дальнейшем отходе в глубь Сибири.

Остались полностью: штаб 21-й Сибирск. дивиз., отделы и учреж
дения штаба 1-й армии.

В товоде осталось большое количество орудий, пулеметов, обмун- 
д'ирования. снаряжении, инженерного имущества и интендантские 
склады.

Число трофеев колоссальное в  не поддается учету.
Недалек день, когда вся Сибирь будет 'освобождена от белогвар

дейской нечисти.
Да здравствует Красная Советская Сибирь!
Да здравствует .победрноеная рабоче-крестьянская "'Красная Армия!

П о nooTOBOBJOBiio Свбвревого 
PeBOJBiiiBOBBoro Конвтотв в Рев- 
в о е в о о в о та 1 )а р в в в е !б 1 е в а о р в (!.г. 
To M O K ii Губровкоя врветувва в во- 
в о ле в в ю  ововх обвааввосто! в ео- 
етаве т .т .  в р е А е .-Ч в е тв в о в  (в р е - 
вевво аамевяющвв его т. Ш у ш в ) ,  
K p u jo B  I  Караев.

Из памятки делегату IV Томского губернского 
съезда Советов 1924 г.

Исчисление ущерба, причиненного 'губернии иностранной интер
венцией и гражданской войной, произведено губстатбюро на основа
нии данных, собранных им особой анкетой среди' учреждений и 
предприятий, а также на основании материалов комиссии по оказа
нию помощи разрушенным хозяйствам. Общая сумма убытков опре- 
дедилась в 25.760.674 довоенных руб...

26мм ;,‘  1919 г. ТшбНИК Г убр8ВИ1№

-

низона выстроено 13 тысяч 
солдат и офицеров.

Приняв рапорт, я, не сходя 
vC лошади, обратился "к солда
там с приветственной речью и 
отдал устный приказ, чтобы 
все воинские части 20-го де
кабря в 9 часов утра выстрои
лись для смотра у мест рас
квартирования. ..

ПАТО. Ф. 4204. Оп. 4. Д. 54. 
Л. 5- Подлинник.

Материалы полосы под
готовили доцент ТГУ 
И. ЛАРЬКОВ и сотрудник 
партийного артшва обкома 
КПСС А. ОДИНЕЦКИИ.

16—17 ДЕКАБРЯ 1989 ГОДА 
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Из почты редакции

А  ТАБАЧО К  

ВРОЗЬ...

К нам, в УПТК Агро- 
П'ромстроя, 10 октября 

привозили мясо. Рабочим 
сказали, что будут про
давать завтра, а продали 
вечером. Работникам 
конторы, инженерам. Ра- 
бачие же «остались с но
сом».

3 ноября привезли кол
басу. И все повторилось. 
С той лишь, правда, раз
ницей, что рабочим, ко
гда они пришли, заяви
ли: «Колбаса кончилась». 
Затем втихомолку ее 
продолжали продавать.

Мне думается, пора 
навести порядок. Для на
чала, скажем, пару раз 
продать дефицитные то
вары только рабочим. А  
затем уже |соблюдать 
очередность либо делить 
по оправедливасти.

Товарищи по работе 
просят опубликовать пи
сьмо.

И. СТРЫГИН, 
тракторист УПТК 

Агропромстроя.

ПРИВАРОК  

С  БОЧКИ

Узнал я в октябре, что 
в магазинах Кировского 
райпищеторга продаются 
емкости — импортные 
бочки ИЗ-ПОД раститель
ного масла по червонцу 
за штуку. 29 октября по
сле обеда жена зашла в 
магазин №  21, что на 
ул. Косарева.. Ей заяви
ли там: бочка стоит 15 
руб.тей. На следующий 
день, утречком, мы — 
опять в магазин. Прода
вец подтвердила: «Да, по 
пятнадцать...» Почему же, 
спрашиваю у нее. в дру
гих магазинах цена боч
ки на пятёрку мень
ше? Продавец тут объяс
няет, что завмаг сказала 
продавать именно по пят
надцать, а деньги будет 
куда-то переплачивать...

Ладно. (Бочку мы без 
скандала взяли на Киев
ской, в магазине №  19. 
За десятку, к_онечно. 
Звоннм в торговый отдел 
райпищеторга, и там под
тверждают такую СТОИ
МОСТЬ. Вечерком' я узнал 
у того же прюдавца фа
милию завмага и напом
нил об утреннем разгово
ре. Что гуГ началось! 
Форменная ■ истерика: «Ты 
покупал?! Да мы не про 
даем!..» и т. д.

Завмаг, подумал я по 
еле этого, может быть, и 
Не виновата. (Возможно, 
продавец прикрывается 
ее именем. (Но дело-тоне 
в лишней пятерке, кото
рую потеряет покупатель. 
Дело в том. что подоб 
ными способами нажива 
ются проходимцы от тор 
говли. Па наших трудо 
вых рублях. С таких пя
терок только начинается...

И. ПРОКОФЬЕВ.

^ К Р А С Н О Е

^ З Н А М Я
1 6 - 1 7  ДЕКАБРЯ 1989 ГОДА 
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П ОНАЧАЛУ, когда (Виктор Михайлович Кузяков, , 
за1меститель начальника ЛТ.П-1 Томского УВД, 
предложил ознакомиться с делами и ближайшими 
планами подсобного хозяйства, которое он кури- 
■ртует, у меня это энцузиавма не вызвало. Е5два ли, 
подумалось, будет что-нибудь поучительное. Нынче 

(ПОЧТИ все предпршятил, ,учр>еждения и за'ведения стремят
ся кто как может самообеспечиваться мясом и молоком, 
и отношение к  подобной массовости, прямо сказать, да
леко не однозначно. Чему, спртзшивается, радоваться? 
1Ведь нередко в этих самых «подсобках», наспех, впопы
хах ррзтанизоваяных, и не пахнет нормальным хозяйство
ванием, а себестоимость кое-как полученной продукции 
достигает столь фантастических урювней, что впору в об
морок падать от изумления.
' ,'Но все-таки знакомство состоялось, о чем ни малей
ших сожалений у  мрня. Вошервых, майор внутренней 
службы Кузяков, стрюитель. по образованию, в прошлом 
комсомольский работник, еще и превосходный собесед
ник: тот благодатный случай, когда истинная раскован
ность мышления наполнена нестандартностью содержа
ния. Нуй а во-вторых (пожалуй, в-главяых), вовсе не 
стремление как-то выделиться, привлечь к себе перкр- 
нально внимание руководило человеком, хотя, признать
ся, н^ перквых портах, по крайней мере, невольно вызыва
ло удивление: в офицеркких погонах, а так дотошно вник 
в сельскохозяйственные проблемы! Задачу свою майор 
сформулировал конструктив(но: сформировать обществен
ное мнение в пользу создания на основе имеют,егося под
собного хозяйства! многоотраслевого кооперативного пред
приятия.

;В общем, диалог наш складывался неспешно, а глав
ное — с обоюдной заинтересованностью...

--Г  жа сидели шесть лет. Из
новых строений имеем жи
лой двухквартирник, пусту
ющий, правда, пока, затем 
столовую, общежитие, гос
тиницу, склад , под удобре
ния. автовесовую. Но вот 
когда прикидываешь, что 
из сохранившегося фонда ко 
всему этому можно приба
вить Бсето семь домов, тут- 
то недобрым словом и вспо
минаешь тех поджигателей. 
Нужно было побольше со- 
хртанить... Нам понадобятся 
люди, в самом, надеюсь, не
далеком будущем. Понима
ете? Лю-ди. Не залетные- 
перелетные, а надежные, 
постоянные, желательно 
навсегда осевшие. Ну, сей
час, (ПОЛОЖИМ, мы могли бы 
сразу принять по-хорюшему, 
разместить по-человечески 
ДО пятнадцати работников. 
Этого недостаточно. И не 
надо, быть большим психо, 
логом, чтобы понять состоя
ние человека, от которого 
тр^уют отдачи, не создав 
ему предварительно условий 
для жизни и труда. Бивуач
ную обстановку долго не 
вытерпишь.

— Советского труженика 
так долго и страстно при
учали к мысли о «времен- 
шлх трудностях», был выра
ботан целый комплекс «ус
пешной борьбы» с ними. А  
вы, Виктор Михайлович, на
мерены сразу отступить от 
многолетней традиции. Вдруг 
сам труженик .заподозрит 
что-то неладное: как так,
нет трудностей?

— А  если без шуток, не
ужели думаете, что кто-либо 
В(оерьез воспринимал эТи 
сказки — о временности 
«временных трудностей»? 
Было всеобщее лукавство, 
ником'у не хотелось (чтобы 
не выставляться) нарушать 
правиЗТа игры.

Hi. РУКИ СЛОЖА
— Это селенье Омутное, 

когда пришло в упадок и 
досталось нам под базу под
собного хозяйства, пережи
ло вторжение поджигателей. 
Да, да. Кто-то дал команду: 
чтобы в дальнейшем не во
зиться с ветхими построй
ками немедленно сжечь! 
И началось. Представляете, 
мужики в форме как уго
релые метались с факела
ми. Тогда не только ста
реньким домишкам доста
лось. (Старожилы букв(ально 
умоляли: не .жгите все под
ряд, сами ж поторл спохва
титесь, когда обустройством 
займетесь! Куда там. Ох, 
как недальновиден (бывает 
человек. Ломать, крушить— 
вот этим, пожалуй, в совер
шенстве овладели.

— Вообще-то, Виктор Ми
хайлович, от деревни нынче 
хоть и веет заброшенностью, 
особого трагического разора 
не видно.

— Еще бы. Не руки ело-

м
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В О Р О П С Я  д о  К О И Ц Й и

(Окончание.
Начало на 5-й стр.)

«Красное знамя». Закре
пилось несколько молодых 
специалистов, сложился
сестринокий «'корпус», хотя 
(В целом 'Штат не укомп
лектован, Как же порушить 
все это?

Главный врач централь
ной 'р»а1йонной больницы 
В. Ю. Зайцев возражает: 
.рушить «'Все» вовсе и не 
предполагается. Новую
больницу можно укомплек
товать новыми КЭД5Ш 1И, од
нако, по его мнению, вряд 
ли откажутся и старые пе- 
.реехать — ведь для них 
будет строиться новое бла
гоустроенное жилье.

Однако новые перспекти
вы не особо радуют самих 
.медиков — сельскому чело
веку тронуться с места не 
так-то просто, а синица в

небе — это и вообще нена
дежно-

— Нет, я уме никуда не 
поеду, — возражает стар
шая медсестра Надежда 
Трофимовна Киселева, — 
я 22 года здесь отработала, 
мне восемь лет до пенсии 
осталось, как-нибудь тут пе
рекантуюсь.

Не в восторге от переез
да и И. А. Жвгадш(о:

— Я уже стал сельским 
человеком. Мне btoipoh этаж 
на селе ни к чему. Конечно, 
в хорошей больнице хоте
лось бы работать, но надо 
исходить из интересов лю
дей, а интересы' таковы, что 
больница должна быть в 
базовом селе, а мы забира
емся в тупик.

Турунтаевцев чрезвычайно 
волнует: ну хорошо, откро
ют больницу в Мазалове, а 
мы-то как будем? Как выз

вать врача в экстренном 
случае, когда «скорой» нет? 
Неужели всякий раз ребен
ка тащить в больницу за 
десяток километров?

На этот воирос в райис
полкоме как будто бы наш- 
ЛИ ответ: (Пришли к ;реше- 
нию, что в Туру.нта1еве мож
но оставить амбулаторию я 
дневной стационар.

Но и этот вывод селян не 
радует.

— Дневно(й стационар — 
это дневной стационар, а 
больница — это больница. 
Превратится такое учрежде
ние в дополнительный 'дет
ский сад — там ведь в ос
новном мамы с детьми и 
будут- А  врач наверняка 
останется тот, кому, до neii- 
сии доработать нужно. Та
кова, как правило, (прак
тика.

Как же быть? Какой вы

ход находить из положе
ния? Все доводы, да и 
здра(вый смысл говорят о 
том, что надо бы строить 
больницу в Турунтаеве. Но, 
судя по тому, как склады
вается . обстановка, это ис
ключено. Возникла дилем
ма: (Новая больница в Т у 
рунтаеве может быть от
крыта в одном случае, 
если пять совхозов и три 
Совета, которые она «об
служивает», сложат усилия 
и на долевых началах, хоз
способом, построят ее. Под
рядным же способом можно 
(Построить больницу только 
в Мазалове — за счет раз
вития социальной сферы, 
предусмотренной для обу
стройства нового совхозно
го производства.

— Вы имейте в виду,— 
предупреждает (заказчик, 
директор совхоза «Маза-



ЦИВИЛИЗОВАННЫХ КООПЕРАТОРОВ

ЗАЧЬМ ГЕНЕРАЛУ
ЛОШАДИ?

:;л

— Мы "ведь намерены на
чать принципиально новое 
дело. Круатный рогатый скот 
и свиньи — это уже есть. 
Положено начало рыбовод
ству. Добавятся пушное зве
роводство и мелкосерийное 
производство !взделий из 
отходов лесопиления. Види
мо, в нечто основательное, 
а не безликое, как сейчас.

шш
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прос. Вы не раз упомянули, 
что в успешном решении

вообще не привыкли счи
тать время категорией мате-О  J  W 4 .» X *  ------------------  -  — -  — J .      -  *

ТОГО-ТО и т о г о -т о  о с н о в н у ю  риальной. А  жаль.
роль сыграла энергичная 
поддержка начальника УВД 
генерала Кучумова. Как я 
понял, и сама идея коопера
тивного рредприятия полу
чила статус рабочей, при
нятой к исполнению после 
детального обсуждения в 
генеральском кабинете...

—  Вопрос понял. Мол, 
неужели обязательно на та

Разумное партнерство на- ----------------- - -
чикается со взаимного дове- вы вовсе не на эту рабсилу

m __________  ____ _ ____ лляпптячг ж*/\ти\г\а п

вы .хозяйства, которому;, по 
вашим планам, в будущем 
процветать. Так вот, второй 
неояеиданностью было, что

рия. Так сложились наши 
отношения с Томской агро- 
промхимией. Теперь эта 
технически мощная органи
зация доводит добротную 
дорогу до Омутного. Дело- 

яаладились

делаете ставку, говоря о 
коопхозе.

— Да, на более надеж
ную —  говорю это прямо и 
открыто. То есть наш кооп- 
хоз не станет этаким без
условным, что ли, центром

выделится содержание тех
ники. Общая увязка — коо
перативные отношения. Име
ем на примете сильных в 
финансовом отношении и в 
смысле деловых связей пар
тнеров, вернее, тех, кого 
хотели бы иметь своими 
партнерами.

— Спонсоры, по-совре
менному?

— Не будем употреблять 
ЭТО слово. По-моему, от не
го так и веет чем-то благо- 
детелвко - благотворитель
ным. Гораздо лучше — 
партнер. Точнее в данном 
случае передает суть. Ведь 
нужны будут не только 
средства. Долевое участие 
предполагает более тесные 
связи... Кстати, попытка 
привлечь внимание коопера
торов уже была. Прикати
ли к нам молодцы и давай 
с ходу планирювать: ага, тут. 
мы коптильню соорудим, 
тут склад готовой продук
ции. Сосиски им хотелось 
вьшускать. Дело-то непло
хое, но мы увидели, что они 
далеки от сложностей веде
ния хозяйства... А  вот езке- 
ли продолжить мысль о 
парянерах, которых я пока 
не хочу, как говорится, ■рас
шифровывать, — это нарюд 
солидный, знаюпщй себе 
цену. Стало быть, и мы — в 
их глазах — должны выгля
деть «е  хуже. .Логично? ■

— И все же, согласитесь, 
планово - убыточное, а ва
ше подсобное хозяйство сей
час именно таково по «та
бели о рангах», — уже это 
определение вашего хозяй
ственного уровня щожет кое- 
кого из партнеров настроить 
на критический лад. А  за 
этим могут последовать и 
«отказные» варианты. Или 
настало такое время, когда

богатого партнера не инте
ресует, во что обходится ки
лограмм мяса и литр моло
ка, — лишь бы потреблять? 
На это рассчитываете?

Давайте опозюйно раз

ВЬЮ связи взладились с jrvjivDnuxm, vx**» —»— х- —
ПМК-З объедшгения «Союз- трудовой р>еабилитации aui- 

зате1Лъно на та- томскмелиорзация». Чем коголико'В. Сюда смогут
кие дела трзатить врземя расплачиваемся? Мясом, и прийти работать лишь лол- 
именно генерала? Так?..* Но молоком. На законных ос- .ностью, стопроцентно <^авя- 
я лгредпочитаю смотрзеть на нованиях. завшие» с прошлым. Но я
ситуацию с другой стороны. — А  не получится так, слишко.м хорошо знаю зьда- 
Ксзш наш генерал столь по- чю, расширяя и укрепляя кость, ненадежность оценок 
дробно и, я бы подчеркнул, производство, увеличивая в данном случае. Аут ско-

число партнеров и сподвиж
ников, с которыми надо рас
считываться натурой, вы

очень добрзожелательно вни
кает во все моменты запла- 
■нирюванного предпршятия,—

рзей всего надо говорзпъ о 
малоэс^ективиой системе 
излечения, перевоспитания.~  Лавайте опозшйно раз- .нированного предприятия,— считываться натурой, вы 

беремся. Да, у нас планово- это, поверьте, не просто вое- уменьшите количество про. но это
■■гл'зсгйг.'гпл ття _ п.итятельный Лактор. Повы- и.эвеяеяяой моолукнви на ма... А  пока ум^естно наубыточное' хозяйство. На- питательный фактор. Повы- изведенной (продукции на 

верное, только в нашем го- шается исполнительский внутреннее потребление? 
сударстве во^щ е может су- уровень всех, кто в делеза- 
ществовать подобное поня- действован. ^Возникают и 
тие. Но в том-то и изюмин- такие вопросы, когда гене

ральский авторитет склоня
ет чашу весов в нашу поль
зу. Ничего зазорного в этом 
не вижу... Между прочим, 
по инициативе .Анатолия Ге
оргиевича мы занялись и

ка, что уже есть вполне 
конкретные разработки, сви
детельствующие: мы смо
жем, ежегодно снижая убы
точность в среднем на 100 
тысяч рублей, в 1994 году
достичь рентабельности, коневодством. Пока, конеч

но, рановато говорить, но 
мне кажется, что и эта от
расль в нашем коопхозе мо
жет оказаться не последней.

Так что генеральское вни
мание — это исключитель
но полезно.

без '  н а д з и р а те л я

Этот вопрос, я думаю, 
еще не раз потребует дета
льной проработки и коррек
тировки. Мы и сейчас не 
можем утверзкдать, что спо
собны приблизиться в бли- 
зкайшее время к удовлетво
рению потребностей работ
ников мизгации хотя бы об-

ма... А  пока уместно на
помнить, что работают они 
в подсобном хозззйстве под 
Соответствующим надзором. 
Уму непостижимо, чтобы с 
кооператором рядом был 
надзиратель. Так что отказ 
в самом ближайшем буду
щем от этой специфической 
рабсилы, я считаю, вполне 
логич'вн. Она свою задачу,

’Собственно, этот процесс 
уже идет. У  нас ныне 470 
свиней и 180 голов крунно- 
го рогатого скота, из них 

дойных коров.. Планы 
мфоизводства молока и мяса 
перевыполняются. По деся
тимесячным результатам 
.центнер мяса обошелся в 
365 рублей, а молока — 43. 
Так ли уж плохо? Я знаю, 
что в области есть колхозы 
и совхозы, где о таких циф
рах могут .мечтать. Выхо
дит, мы кое-чего сумели до
биться. И это, полагаю, ви
дят будущие партнеры, уме
ющие считать.

— А  какая сумма требу
ется, чтобы кооперативное 
предприятие, один из парт
неров которого ,(совладель-

-цев?) — Томское УВД, кре- 
лко встало на ноги?

— В будущем году нуж
но 430 тысяч рублей, не 
меньше. Подсчитано. Тысяч 
250. когда коопхоз станет 
юрид'ическим лицом, можно 
бы, скажем, взять ссудой'в 
банке. Не буду утомлять 
дальнейшими расчетами.

— Виктор Михайлович, 
есть весьма деликатный во-

— Не надо думать, что 
будет преобладать иждивен
ческий подход. Изжить его 
шолностью — вот задача, я 
бы сказал, не столько пси- 
хологичес.иая, сколько эко
номическая.

•Покамест мы, в опреде- 
протяну-ленном смысле, с -j------ - - -----^ --------------

той рукой. Например, про- миллионные .прибыли,

ников милиции хиш иы ои- считать, на этом уча
ластного центра. Примерно выполнила... Еще ра
половина выращенного мяса1 н
уходит в ЛТП-1. Обеспечи
ваем- продуктами медсан
часть УВД, некоторые дру
гие подразделения. Но надо 
же иметь в виду, что будет 
расти поголовье и его про
дуктивность. Естественно, 
расширятся и возможности 
распределения.

— Давайте, Виктор Ми
хайлович, поясним наконец- 
то несведущим читателям, 
что ЛТП — это лечебно
трудовое предприятие, где 
от тяжкого недуга пытают
ся излечивать алкоголиков.
Для меня лично было боль
шой неожиданностью!, ког
да вы поведали, что оно вы
сокорентабельно — дает

вы
сям управление лесного хо
зяйства выделить нам пло
щади под пашню, без ее 
расширения никак не обой
тись. Выделяют сплошной 
лес. Зачем нам это? Нам 
нужны гари: проще привес
ти в порядок, ниже затраты. 
И вот на выяснение пози
ций, потребностей, на до
полнительные разговоры 
уходит время. Мы как-то

люлняя договорные работы 
для «Сибэлектромотора», 
«Сибкабеля», ГПЗ-5, ка
рандашной фабрйкн. А  тут 
еще это подсобное хозяйст
во, где, опять жё; трудятся 
хорошо, если так можно вы
разиться, зарекомендовав
шие себя алкоголики. Со
став их, понятно, меняется, 
но, как бы там ни было, а 
именно дани заложили осно-

стке выполнила... Еще раз 
особо повторяю: .полностью 
воспрянувшие, а такие у 
нас бывают, если возникнет 
у. них желание, могут полу
чить в коопхозе работу и 
крышу над головой.

,— После общения с вами 
и такая мысль приходит. 
Система, имеется в виду 
подсобное р̂созяйство, худо- 
бедно отлажена, польза оче
видна. Чего еще этому 
майору надо? Зачем отка
зываться от привычного, 
взваливать на себя новый 
груз, что-то перекраивать, 
перестраивать?

— Спокойной нашу жизнь 
можно назвать с очень боль
шой натяжкой... Понимаете, 
наверное, и каждому челове
ку -когда-то приходит миг 
своеобразного прозрения; 
хотелось бы продолжить и 
укрепить дело, в которое 
уже вложено так много сил 
к средств, но продолжить в 
новом личном качестве.

— Руководитель колхоза 
в погонах?

— Почему бы и нет?
В. ВЕРЮТИН.

настало такое время, когда есть весьма деликатный во- уходит время. мы  как-то именно дани заложили осно- Фото А, ВАСИЛЬЕВА.
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И И Степанов.— сто. Скажем, хоть в «Хим- поздний сезон. ' качена воскликнула: шается за их спинами. Рловский» И. И. Степанов, 

м-не лично абсолютно все 
равно, где строить больни
цу, но, как хозяйственник,-на 
.строительство <Х)льницы. в 
Турунтаеве я уже отдам не 
900 тысяч рублей, а 200— 
250 тысяч, свою долю. И 
еще учтите; мазаловская 
больница не годится для, 
привязки в Турунтаеве- 

Инициатива для заказчи
ков — совхоза «Мазалов- 
ский» и 'дире-кц-ии «Совхоз- 
водстроя»— оказалась нака
зуемой. Это ведь им при
надлежала идея вместо при
митивного ФАПа (фельд
шерско-акушерского пунк
та) развернуть настоящую 
больницу. А  .Д.ЛЯ этого нуж
ны не ТОЛЬКО средства, но 
и документация, согласова
ние с .подрядчиком. И тре
бовалось немало сил, что
бы управление «Химстрой» 
дало «добро», а чтобы согла
сие подтввщщла Москва, 
Директору «Совхозводстроя» 
Е. И. Старикову пришлось 
вылететь туда.

Не все складывается про

сто. Скажем, хоть в «Хим- 
строе» и поставили подпись 
под бу'магами, но йот не
посредственный исполни
тель, начальник СМУ-7 
Анатолий Федорович Чеме- 
фис, утвервкдает, что ника
кого больничного комплекса 
в плане работы его управ
ления на будущий год нет 
и вообще коллектив наме
рен, учитывая, что до сих 
пор занимался развитием 
социальной базы, вплот
ную заняться производст
венным строительством.
‘ — К тому же,— подчерк

нул Анатолий Федорович,— 
как бы ни складьтались де
ла на перспективу, одно ос
танется очевидным; в Ту- 
рунтаеве мы ничего строить 
не будем. Наша сфера дей
ствий —  Мазалово.

В «Совхозводстрое» же 
предполагают, что, если все 
вопросы, наконец, удастся 
утрясти, на 90-й год будет 
запланирювана веригикальная 
плавирювка и подведение 
подъездоа. Все остальное 
будет перенесено на более

позднии сезон.
Существует два взгляда 

на .проблему. Один — обл
исполкому вернуться к рас
смотрению вопроса и учесть 
общественное мнение тру
дящихся. Другой — быст
рее строить. Может ведь и 
действительно случиться 
тан, что Томский |р>айон ос-*- 
таяется без 'больницы. Ду
мается, что, как бы ни 
складывались обстоятельст
ва, на высшем урювне, в 
облисполкоме и облазд-раве, 
необходимо -прюдумать бу
дущее турунтаевской боль
ницы.

В связи с этим хотелось 
бь1 остановиться и на об
щественном мнении. Оно, 
увы, .подогревается. И тем 
более странно, что это де
лают в сельском Совете.

— Да, я не скрываю, что 
сам подписал 1Письмо турун- 
таевцев, — признает П. А. 
Петров. — Более того, в-о 
время обсуждения вопроса 
на сессии я попросил депу
татов поддержать меня.

В ответ на это Л. А. Тол

качева воскликнула:
— Но ведь это же ижди

венческая позиция!
И сдается, что это так и 

есть. Петр Алексеевич, су
дя по разговору, ситуацией 
прхюто не владел, информ-и- 
рован о судьбе строительст
ва был плохо. Зато были 
обшше.вия Б адрес райис
полкома, ярюешо отстаивал 
якоб! интересы односель
чан- Но пусть меня извинит 
Петр Алексеевич, это похо
дило больше на завоевание 
«очков» в предвыборную 
камванию. Ведь куда по
лезней бы было, если бы 
сам он повстречался со 
строителями, записался, 
скажем, на прием к предсе
дателю или заместителю- 
председателя облисполко
ма; ведь вопрос действи
тельно важный, вник в су
щество вопрюса и растолко
вал его односельчанам.

Кстати, об информирова
нии. Вполне понятно, поче
му обстановка в Турунта
еве взвинчена; люди пре
сто не знают о том, что ре

шается за их спинами. И 
это упрек в адрес райис
полкома. Если мало личных 
встреч, контактов — есть 
ведь радио, районная газе
та.

Все дело, видимо, в том, 
что нет окончательного ре
шения. А  не приняв его, и 
будут в исполкоме бумеран
гом получать возмущенные 
письма. В том, что это не 
мскшючвно, подтвермкдает 
беседа в больничных пала
тах, в очереди к врачу в 
амбулатории.

— Как же молчать? — 
кивали женщины на де
тей.— Куда мы потом с ни
ми?

А  мужчины заявили ка- 
тегорич!но: «рудем бороть
ся до конца...».

Н. ГУБСКАЯ.
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НЕ ДЛЯ СЕНСАЦИИ
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«Мне не хочется касьть-я i-;vu ИТУ (мурашки появ
ляются), |хочу лишь подчер1;иуть, что там тоже находит
ся множество рводей, которым можно, надо (доверять и 
прощать. Человеколюбце, милосердие должны присутст- 
.ювать в каждом индивидууме, иначе мы 'не можем пред
ставлять цивилизованное общество.

Выражая вам сердечную благодарность за доброту, 
доверие, человеческие отношения, я передаю не только 
свое мнение...».

(Из письма бывшего осужденного заместителю началь
ника колонии по политической части В. В. Аржанникову).

ЦтШВЕ  « в о л г и » ,  чуть 
с.чышно скрипнув 
тормозами, останови- 
лись. Из одной вы- 
шли невеста в под
венечном платье, сви

детель-подружка, из дру
гой ■ — родители жени
ха и невесты. Свадьба, как 
свадьба? Но почему рядом 
с невестой нет жениха? Все 
.приехавшие как-то робко 
остановились у (Ворот. Но их 
уже встречали и потому 
беспрепятственно провели 
на территорию... колонии.

Вполне допускаю мысль 
о том, что повествование о 
колоний следовало бы на
чать с какого-либо остро
сюжетного примера, сенса
ции. Например, с рассказа 
о попытке захватить зашож 
ников. !Кстатя, (большинст
во авторюв материалов, ..пу
бликуемых сегодня в газе
тах и журналах, так я  по- 
СТУ1ШЮТ. J3(xyiaroTGH--'MHeHHH,"'̂  
настрой, основанные на 
эмоциях. Воздействие таких 
примеров усиливается- еще 
и потому, что ранее вопро
сы деятельности ИТУ не 
принято было даже затраги
вать. И вдруг столько ин
формации! |Конечно, все 
публикации .имеют право 
явиться в свет. Ведь в них 
приводятся .конкретные при
меры, факты, в них. правда.
Но вся ли правда?

В томской колонии уси
ленного режима в год ре
гистрируется Иримерно 15, 
браков. Кому больше это 
нужно? Молодому жениху, 
кот'орому сидеть еще не
сколько лет? Невесте, кото
рой многое предстоит йены, 
тать, о чем она в то вре- 
■мя, конечно же, не думает?
Порой осужденный добива
ется регистратщи брака с 
«заочницей». Поездит она к 
нему, теперь уже мужу, в 
колонию на длительные сви
дания, а после освобождения 
он легко с ней расстанется.
Но бывает и так: молодая
жена 'является единствен
ной надеждой осужденного, 
порождает веру во все хо
рошее, ожидание счастья.
Одни удивляются этому, 
другие восхищаются. По-раз 
ному можно думать, но 
это есть жизнь...

В исправительно - трудо
вых учреждениях происхо- 
дят процессы совсем не та
кие однозначные, как об 
этом часто думают. Эти 
учреждения относятся к 
Министерству внутренних 
дел. Стало быть, это наше 
дело. Стало быть, общество 
должно управлять ими, оп
ределять иснра'вительно-тру- 
ДОвуЮ политику. Но для ТО
ГО, чтобы чем-то управлять, 
надо знать объект управле
ния, те отношения, на кото
рые следовало бы влиять. К 
сожалению, и сейчас еще не 
все грифы секретности с 
этих учреждений сняты. Ес
ли будете проходить мимо 
колонии (а что это колония, 
знают многие), увидете вы
веску о том, что перед ва
ми учреждение ЯУ-114/4.
Ваш вопрос « А  что это за

вуют встречам с работника
ми искусства. Узнав о том. 
что теперь в колониях воз- 
.можны платные концерты 
за счет осужденных, сюда 
зачастили артисты, музы
канты. видеоработники. - 

Отменена .пониженная 
норма питания для тех, кто 
помещен в штрафной изоля
тор. В магазине 'колонии 
продаются по «безналично
м у» расчету сливочное ма
сло, маргарин, сало копче
ное, печенье, конфеты, ва-

одна тенденция, которую 
приходится учитывать адми
нистрации. Но набирают 
силу и другие факто
ры — осознание осуж-

ределял все. И, если прюиз- 
водительный труд не воспи
тывает, а, наоборот, воспи
тательная работа лишь слу
жит выполнению плана, зяа-

учреждение?» может вы
звать настороженный взгляд 
'прохожего. Еще более на
сторожит ваше желание уз
нать 'ЧИСЛО находящихся там 
осуждешых. Подобные воп
росы задаются редко, еще 
меньше на них отвечают. Но 
тогда как же сможет обще
ственность города участво
вать в воспитательной рабо
те колонии? И этот 'вопрос 
часто остается без ответа.

Отсутствие официальной 
информации порождает до
мыслы, в том числе взаимо
исключающие. Два-три года 
назад из многих 'газет мож
но было вычитать лишь од
но — как «там » плохо, как 
осужденных «гасят я уроду
ют». В последнее время 
(сказался рост преступно
сти) появилось другое мне
ние; «Надо больше оажать, 
ужесточить там порядок. А 
то им слишком легко сидит-

ренье, семечки, сига'реты 6 
наименований. Продавец 
сказала мне; часты просьбы 
завозить повидло, но его по
ка нет. .Пусть это не пока
жется несерьезным, но год 
назад лечащиеся ныне рас- 
фюрмированного Л ТП -2 не 
вышли на работу П'Отому, 
что в магазине не было... 
конфет. Отдельно скажу о 
чае. Ранее осужденным раз
решалось хранить не более 
двух пачек чаю по 25 грам
мов. Ограничения сняты. И 
теперь килограмм чаю сто
ит 100 рублей — естествен
но, на «черном 'рьшке» ко
лонии.

По - своему отреагирова
ла «зона» на введевне та
лонов на ряд продуктов и 
спиртное. Сразу нашлись 
умельцы, .которые искусно 
изготавливают талоны. Есте
ственно, фальшивки рассчи
таны для воли, и пресечь все

денными необходимости ме- чит, все поставлено с ног на 
нять климат колоний. Се- голову. Боюсь, что эта ре- 
годня уже не редкость ви- альность усугубится, когда 
ЗИТ сюда священника, мень- колонии перейдут на полный 
ше ограничений :на перепис- ховрасчет. 
ку, традиционными (стали Трудно меняем мы при- 
встречи с родственниками, вычные формы воспитатель- 
которые особенно важны в ной работы, хотя сознаем, 
связи с омолаживанием со- что делать это пора. Полит- 
става преступивших законы, занятия с осужденными, бе

седы и лекции —  все это 
порой неумело, без долж-' 
ной заинтересованности с 
обеих сторон. Но их надо 
проводить, и они проводятся 
— нужные по существу, 
бесполезные по форме и со- 
дерткаяию.

(УДУЧИ  на учебных 
сборах в Москве, ус
лышал такой разго
вор между двумя 
практическими работ
никами. На вопрос 

моего соотечественника 
«Есть ли в колониях ГДР 
грубые нарушения со сто
роны осужденных?» после
довал ответ немецкого кол
леги: «У  нас есть приказ». 
Немая пауза и удивленная 
тирада сотрудника одной йз 
колоний нашей страны; «У  
нас тоже есть приказ, мно- 
ро приказов. Но и наруше
ний полно!». И опять ответ: 
«У  нас есть приказ... И все 
его  ̂вьшолняют».

Заглянем в Исправитель
но-трудовой кодекс РСФСР, 
где в ст. 37 записано, что 
«каждый осужденный обя
зан трудиться». Однако в 
колониях нашей области в 
этом году был 451 случай 
отказа от работы. В другом 
нормативном документе чи
таем, что сотрудники обя
заны .укреплять правопоря
док в местах лишения сво
боды... умело сочетая вы
сокую требовательность с 
внимательным отношением 
к каждому осужденному

ЕЛЬЗЯ НЕ СКА
ЗАТЬ еще об одном.
Многие представите
ли «мира», не види
мого большинству, 
читают больше, чем 

кто-либо. Представим себе 
подписку одного из них на 
сумму 395 рублей 22 ко
пейки или другою — на 
280 рублей 68 копеек. Ну, а Как видно, право определи
того, кто б не имел на ру
ках по 5— 6 квитанций па 
газеты и журналы, вообще 
ТРУДЦО отыскать. Стоит за
думаться.;.

Эпиграф для своей ста- 
тьи я взял из письма. Не 
пачками приходят такие в 
тюрьмы, но приходят. Так 
что осужденные прекрасно 
разбираются, кто есть кто. 
И замполит В. В. Аржанни- 
ков — не единственный в 
числе тех, тяжелейший труд

ет обязанности двух сторон. 
Но надо быть до конца 
справедливым и сказать о 
тех сотрудниках, которые 
забыли о присяге, чести и 
человечности. PaifeTHinK од
ной из колоний ■ пытался 
присвоить себе из’ьятые у 
осужденного при обыске 10 
рублей, еще раньше по его 
просьбе один из мастеров 
фальшивок подделал запись 
в трудовой книжке. Этот со
трудник, безусловно, уволен 
из системы МВД. Такие 

это тоже

ся». Кто прав? Не будем '  случаи их отправки не уда- 
судьями. (Возьмем фактиче- ется.
ские данные, что имеются 
в колониях нашей области. 
Ведь это внутреннее дело— 
наше, не так ли?

1ТМЕТИМ прежде 
всего; проблемы об
щества в еще боль
шей степени находят 
свое отражение в 
ИТУ, за забором, с 

той его стороны, которую 
прохожие никогда не видят.

Конечно, процессы демо
кратизации идут, многое ме
няется. Однако положитель
ных результатов, на .кото
рые мы рассчитываем, кото
рые хотели бы иметь уже 
сегодня, нет. И дело, может 
быть, в том, что перемены 
в среде осужденных идут 
быстрее, чем разворачива
ется администрация.

В ка'ждом отряде — теле
визор черно-белого изобра
жения <а разрешен и цвет
ного), занавески на окнах, 
холодильники. Разрешено 
иметь нательные крестики и 
другие предметы культа, 
изготовленные из недраго- 
ценных металлов. Цравила 
содержания лишенных сво
боды больше не препятст-

Взаимодействие двух «ми
ров» очень заметно по со
стоянию дисциплины. На
кануне амнистии 1987 года 
притихли в ИТУ даже са
мые злостные нарушители: 
авось, и Им светит свобода. 
В расчете на 1.000 осуж
денных тогда было зареги
стрировано 1.097 наруше
ний. А  в ЭТО.М, пока не за
кончившемся, году — уже 
1.751 нарушение. Понятно 
почему. Амнистия сработа
ла, как сито, задержав в 
мире, обнесенном проволо
кой, не желающих менять 
свое поведение, взгляды. 
Ими нынче и совершено 26 
уголовных преступлений, на 
7 больше, чем за это время 
прошлого года.

которых способствует пере 
ориентации заблудших. Доб- случаи есть, и 
рым словом вспоминают на- правда, 
чальнкка колонии №  4 А. А. «Бьшалые колонисты» го- 
Филимонешю, начальников ворят, что понять их, даже 
отрядов В. И. Белецкого, «ак-то посочувствовать мо- 
Н. А. Глотова, Д. Н. Аку- жет лишь тот, кто в коло- 
лбва, политработников В. К. работает долго, дышит
Щушпа'нава, Г. Г. Шкарина тем же воздухом, но не 
и других. Главное в их ха- очерствел душой. Тяжело
рактере —  человечность, 
справедливость. Потому и 
освещена их работа надеж
дой на успех, ожиданием 
доброго отзвука в сердцах 
даже самых жестоких.

Прошу читателя вдумать
ся в написанное, так как

долгие ■ годы томиться за 
проволокой наказанным. Но 
и для работающих здесь это 
не проходит бесследно. Мы 
стали наконец говорить о 
профессиональной де(фор- 
мации, но мало делаем, что
бы ее не допускать.

...Как лирично звучали
беглое прочтение может вы- слова о невесте, бракосоче

танин. И на какой грустной 
ноте приходится заканчи
вать разговор. Но ведь и 
вся жизнь слишком сложна,

____ ___  _ противоречива, даже тра-
шенным вопросам добавлю гична во многом. Надо дей- 
еще. Как же мало в учреж- ствовать с учетом реально- 
деннях ИТУ педагогов, пси- стей. А  они, увы, таковы.

звать — в этом я почти уве
рен — мысль: автор пыта
ется забелить черные места 
нашей жизни.

К названным ранее нере-

Что скры’вать, воровским хологов! .Как нужны они, по- что число разводов с осуж-
траднциям следует значи
тельная часть осужденных. 
'Они часто определяют на
строй в отраде. 120 выяв. 
ленных нынче фактов кар
тежной 'Игры, 2 случая упо
требления наркотиков, рост 
числа сл^шаев распития 
спиртных-напитков ... Это вот
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нимающие, что сам факт по
падания в места лишения 
свободы подтачиваёт психи- 
'ку. Но даже в должности 
начальников отрядов — 
сплошь инженеры, техники, 
строители. Оно, коне(чно, зо
на эта промышленная, й об- 
щестао наше нескоро за
будет о решетках на окнах, 
следовательно, будет рас
считывать на продукцию, 

-которая производится в ко- * 
ЛОШ1ЯХ. По нельзя, чтоб 
производственный план оа- •

денными значительно боль
ше числа браков с ними. И 
каждый раз сообщения о 
разводе обрывают послед
нюю, может быть, надежду 
у человека за колючей про
волокой. А  что ожидает его 
— порой не знает никто.

В. ПОЛЕВ, 
старший инструктор 
отдела ио исиравя 
тельный делам УВД 
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3/Ш КЛ-ЗИМА!
Какая это радость — пушистый снег, выбелив

ший поляны и перелески, скользнувший звонкой 
лыжней под ноги сотен томичей. Спортивный 
праздник Советского района, состоявшийся в Ака
демгородке, прошел с сибирской удалью и разма
хом, где участие в соревнованиях и аттракционах, 
лотереях и играх награждалось хорошим настрое
нием каждого.

За последние годы лыжные соревнования поте
ряли свою яркость, потускнели, замкнувшись в 
рамки статистики секунд, очков... А  ведь для всех 
пришедших на лыжню главное -— это забота о 
здоровье. Так* пусть всегда эта забота сочетается с 
улыбкой, задором, праздничностью.

Э. . ВИКТОРОВ.
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Николай ЛУГОВСКОЙ-

Николай ЛугоЕской живет и работает в Кол- 

пашеве. iIlHiiiieT стихи о том, что его волнует; 

это любовь к 'Природе, малой родине, к тоэду доб

рому, что было в прежнем крестьянском укладе.

НАШ ДОМ

У дороги, на «клоне крутом,
Молодыми ветрами простужен.
Ты стоишь одиноко, наш дом. 
Никому, видно, больше не нужен.
Мы с тобою расстались, наш дом!
Как птенцы из гнезда разлетелись. 
Повидал ты немало мотом 
Тех, кто поздним теплом твоим грелись. 
Нету окон, исчез потолок.
Кто-то сжег их в морозную зиму.
Иссечен и обшарпан порог.
Знать, подвыпив, рубили налимов.
Как огы жил эти годы без нас?
Ведь под старость бывает; несладко.
Мне понятны до боли сейчас 
Разудалых хозяев повадки.
Я пришел— твой покорный слуга.
Чтоб еще на тебя наглядеться.
Как судьба мне твоя дорога—
Наш свидетель далекого детства!
У  дороги, на склоне крутом.
Молодыми ветрами простужен,
Ты стоишь \одиноко, наш дом!
Никому, видно, больше не нужен.

ВОЗВРАЩ АЯСЬ  

К ДЕТСТВУ

Я к детству, возвращаясь ненароком. 
Смотрю сквозь пласт ушедших лет с тоской. 
Когда птенцом худым и желторотым 
Увидел мщ> в деревне Луговской.
Свой каждый шаг мальчишеский я вижу.
И ту, совсем другую, детвору.
Как тот Алешка— друг мой и

сподвижник,—
Язык приляпал в стужу к топору.
И как впервые по науке брата 
Я в страхе лез на голенастый кедр.
И как тонул в истоке мутноватом...
Как был к друзьям по-деревенскн щедр. 
Носил картуз отцовский наизнанку,
Как спрятал лошадь на своем дворе,
И как с сестрой заржавленною банкой 
Ловил щурят в протоке на заре.
Как вечерами гладил взором травы.
Как подстрелил чужие чучела.
Как раз, вертя головкою лукаво,
К нам в дом змея с шипеньем заползла.
Я этой памятью спешу согреться,
Я в ней ищу, не находя покой.
Промчалась тихо колесница Детства,
И нет уж больше прежней Луговской.

РАЗНОТРАВЬЕ
Разнотравье заливного луга 
Расчесал волнисто нежный ветер.
Я тебя, желанная подруга.
Снова в час назначенный не встретил. 
Проглядел глаза я в просинь дали.
Каждый звук тобой пугал и маял.
Уходя с тревожною печалью,

• Я письмо тебе в стихах оставил.
Босоного пробежало лето.
По ночам в драву ложится иней.
Все еще тебя надеясь встретить,
Я хоясу тропинкой той доныне.
Позолота с осени скатилась.

Разнотравье в стог сметали дальний. 
Ты вчера ко мне во сне явилась 
В кофточке последнего свиданья.

СЕЛЬСКАЯ НОЧЬ

Загляделась луна молодая 
На заснувшее наше село.
А  вдали от притихших окраш!
Речку сонную гладит весло.
Звезды в нёбе, кшс искры, ошют,
Не алеет шд лесом восток.
И, проворную тень- догоняя.
Одиноко (СКОЛЬЗИТ обласок.
У  таловой опушки, на склоне, / 
Теплый ветер колыпшт листву.
Дремлют чутко уставшие кони.
Гривы пьшшые бросив в траву.
Серых уток тяжелые стан 
Опустились на россыпь озер.
Словно дьшшт, чуть сльппно вздыхая. 
Разнотравья ночного ковер.
Пахнет свежестью влажная пойма. 
Копны сена глядятся в овраг.
Спи, родная природа, спокойно!
Не буди ее, поздний рыбак.

УТРО

Сном безбрежным деревня объята. 
Спит уставший за день человек. 
Карнаухие псы и псенята 
Наследили предутренний снег.
Им приятны собачьи забавы 
В этот девственный миг тишины.
И глядят угольками лукаво 
В бледный серп уходящей луны. 
Скоро, скоро деревня проснется.
Та, которую в сердце несу.
Вы еп^ до восхода, до солнца. 
Прыть сорвете в таежном лесу.
Вот уж |в доме скрипят половицы,
В окнах тусклый блеснул огонек.
И селькуп Доспешил удалиться 
Узкой тропкой в глухой уголок. 
Новый день в Тюхтереве разбужен 
Нарты скрылись, над крышами дым. 
Ну и 'С богом! Я больше не нужен. 
Дальше (все вам известно самим.

Из почты редакции

Ж д у  е а с 9  

ветераны!
Многие ветераны вой

ны и труда, а теперь к 
ним прибавились и уча
стники афганской войны, 
заслуженно гордятся пра-
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вительственными награ
дами, постоянно носят 
ордена и 'медали' или ко
лодочки на левой сторо
не груди.

Не за горами сорок 
пятая годовщина великой 
По&ды. Наверное, мно
гим захочется обновить 
арденские колодки. В 
этом могу помочь я, ин
валид первой группы 
Иванов Геннадий Федо

рович. Правда, сейчас зи
ма, поэтому я работаю 
дома, изготовляю орден
ские планки под оргстек
лом, имея на это соот
ветствующее разрешение 
властей. Заходите ко мне. 
Мой адрес: ул. Никити
на, 17-а, кв. 1, телефон' 
3-26-56.

Заходите, заказывайте 
колодки заблаговременно. 
Моту сделать любые 
планки, в том числе и к 
иностранным наградам. 
Часы работы — с 10 ут
ра до 16 часов дня. Вы 
обновите ваши награды, 
а мне скрасите долгое 
зимнее одиночество. Жду 
вас, ветераны!

Г. ИВАНОВ.

ЧТО ТАМ, В РОЩЕТ

«Н Е НАПАДАТЬ 
БЕЗАЛАБЕРНО 

ДРУГ НА Д Р У ГА ...»
Бурный конфликт четвертого декабря в университет

ской -роще между пикетчиками движения «Экологичес
кая инициатива» и м-единсштутом, онищающши площад- 
'ку под строительство лабораторно-клинического блока, с 
улицы был перенесен в заш' заседаний исполкома Томско
го горсове|га. Позиции сторон уже известны томича.м. 
«Медики, чем̂  будут дьшатъ ваши пациенты? Кто ответит 
за вырубленные деревья, посаженные основателем Сибир
ского ботанического сада профессором Крыловым?!» — 
лозунги пикетчиков. « А  как быть?» — |Цисьмо-«рик глав
ного врача (В. М. Шевелева' об ужасающем положении 
клиник мединститута (в «iKpacHOM знамени» за 13 дека б- 
ря). ИСПОЛКОМ' выслушал и тех, и других. А  также архи
текторов, строителей, проектировщиков, ученых.

Аргумент медиков: — Без строительства лабораторно- 
клинического блока неаоэможно' изменить нищенское 

существование клиник.
\

Аргумент экологов (я называю их так условно, на са- 
.мом деле там люди разных профессий); — Почему не 
строить в другом месте, за. горюдом, напримС'Р?

Медики: — Нельзя .растаскивать по разным места.м 
клиники, ,учебньгй процесс, науку.

Экологи; — Может ли быть эффективным лечение в 
загазованном центре города?

Архитекторы: — Исторически сформировавшийся ву- 
зовокий комплекс надо сохранить.

Медики, представитель Сибирского ботанического сада, 
архитекторы, проектировщики: — Вырубленные деревья 
и кустарники посажены в начале пятидесятых годов ны- 
неш'неГ'О века, а вовсе не в дрыловские времена, и сажа
ли их именно медики. Территория, отведенная под строи
тельство, не является территорией рощи, это террито
рия, прилегающая к мединституту.

Экологи;— Роща не может выжить без буферных зон. 
Пусть в части, отведенной п о д  строительство, не было 
ценных порюд деревьев, но это одна из буферных зон. 
Надо рассматривать РО Щ у как биологическую систему, 
которая разрушается вое сильней. На большей части цен
ный ландшафт рощи утрачен...

Медики; — Мы обязуемся' за с?Ает сноса деревянных 
строений в<осстановить -зеленые насаждения. Кроме того, 
в роще уже не 'первое строительство ведется, университет 
сколько строил...

Такие или прямерио такие аргументы звучали в зале 
- заседанрй исполкома, и праизносилцсь они людьми, оди- • 
наново неравнодушными к судьбе ротця и,, города. К че
сти председателя, исполкома' Б. А. 'Ковригина', ему уда
лось ввести поначалу почти прокурорский тон экологов и 
безапелляцЯ>нно,сть специалистов в ру'СЛО' нормального 
разговора. А  не новый этот разговор шел, во-первых, о 
том, что у  рощи по-прежнему нет хозяина (действитель
но, ведь строил университет в роще немало, и, что он там 
нарушал, мало кому известно). И, хотя поручИ1л исполком 
у:нив'ерситету «принять самые действенные меры по реа
лизации проекта реконструкции рощи, разработанного 
Сибирским филиалом института « 1СпеЦ|Про0ктреставрация» 
с П1юв-едеяием полного комплекса благоустроительных 

'ра.бот», нет ощущения, что теперь хозяин, появится. Ду
мается. нужен какой-то другой законодательный акт, ко
торый бы признал полновластным ’и безоговорочным хо
зяином ученых, то есть Сибирский ботанический сад. 
;И чтоб без их согласия —  ми травинки.

Другое оботояггелъство: с такого разговора, открытого, 
гласного,— по телевидению ли, в печати ли, — надо бы
ло начинать. Все рассказать, все объяснить людям, чтобы 
На искренности общественного порыва, рожденного от
сутствием информации, не «грели» руки люди, ищущие 
политической ка,рьеры.

Проблема — не ^только в роще. Строители— в ярости, 
у них срываются работы, люди восстают едва ли не по 
поводу каждого дереца, которое идет под топор. «Где нам 
строить: в Томске или, может быть, в Кемерове?» — 
возм'ущался иа исполкоме заместитель начальника объе
динения '«Томокстрой» В. -К. Куковица. Справедливо воз
мущался, так же, как справедливо и иное требование — 
советоваться с общественностью, а не только брать 
подписи специалистов под проектами. Есть же местная 
печать, радио, телевидение.

Выступавшие заместители председателя горисполкома 
В. В. Гончар и А. 'В. 'Бондарев, са'м председатель хвали
ли неформалов за их дотошность в работе с архивньши 
донуМ'ёнтаМ'И и тут же укоряли, что они обходят их каби
неты стороио'й и готовы лишь митинговать. Неформалы 
отвечали, что их 'не нрини'мают в этих кабинетах... Думаю, 
что тут инициатива за более сильным — И'Сполкомом. 
«'Если прекратятся (взаимные упреки и начнется сотруд- 
Еичество, — сказал мце один из участников «Экологиче
ской инициативы» ̂ после заседания исполкома, — Прекра
тятся 'безалаберные нападки друг на друга». Полностью 
'С 'НИМ согласен. Что же касается решения исполкома по 
главному вопросу, то он поручил «клиникам ТМИ орга
низовать и (в срок до 15 января 1990 года провести ши
рокое общественное обсуждение и защиту проекта лабо
раторно - клинического блока с учетом перспективного 
развития всего комплекса мединститута».

С. ВЫГОН.



Театр
ДРАМЫ

Спектакль «О женщины...» 
16 декабря отменяется. Би
леты действительны на 23 
декабря 1089 года.

17 декабря. «Ну, волн! Ну, 
молодец!» — 12. «Сны Евге
нии» — 19.

19 декабря. Премьера «Ма
ри... Апрель... Париж,,,» — 19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
17 декабря. «Алтынчеч»—12. 

15.
19 декабря. «Мастер и Мар

гарита» — 19.

КУКЛЫ и АКТЕРА
17 декабря. «Русская 

- 11. «Три мушкетера»
соль»
— 19.

РЕКЛАМА
ш ш f  ■̂ ’w  ̂ W ^ i  ш

АНОНС

Ja В а м ,
ЗРИТЕЛИ

г

ДОМ УЧЕНЫХ
16 декабря. Народный дра

матический театр. «Приятная 
женщина с цветком и окнами 
на север* —  19-30.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
17 декабря. «Приключения

Квентина Дорварда, стрелка 
королевской гвардии» — 9.
«Метичара — зверь морской».
— 11. «Черная роза — эмбле
ма печали, красная роза — 
эмблема любви» (две серии)—
13- 30. 16. 18-30, 21.

18 декабря. «Черная роза — 
эмблема печали, 1красная роза 
—эмблема любви» (две серии)
— 8-30. 11. 13-30. 16, 18-30,21.

19 декабря. «Черная роза — 
эмблема печали, красная роза
— эмблема любви» (две серии)
— 9, 12, 18-20, 21. Кинолекто
рий «Время, закон и ты». 
Фильм «Завтра была война»— 
15.

имени М. ГОРЬКОГО
17 декабря. «Смиренное

кладбище» — 8-35, 10-30,12-25,
14- 20, 16-15, 18-10, 20-05, 22.
«Проводник» — 9, 10-50, 12-40, 
14-30, 16-20, 18-10, 20. 21-50.
«Фуга» — 9, 10-50.

18. 19 декабря. «Вилла «Ор
хидея» — 9, 10-50. 12-40, 14-30. 
16-20, 18-10. 20, 21-50. «При
ключения Квентина Дорварда, 
стрелка королевской гвардии»
— 9 10-50, 12-40, 14-30, 16-20.
18 10, 20, 21-50.

«ОКТЯБРЬ»
17 декабря. «Приговорен

ный» — 9, 10-50, 12-40, 14-30,
16- 20, 18-10, 20, 21-50. «Убега
ющий август» — . 12, 14. 16,
17- 50. 19-40, 21-20. Мультсбор- 
ник — 10 Видеозал: «Готика»
— 11, 13. 15, 17, 19, 21.

18. 19 декабря. «Талисман»
— 9 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18- 10. 20, 21-50. «Приключе
ния Квентина Дорварда, стрел
ка королевской гвардии» — 
10, 12, 14. 16, 17-50, 19-40, 21-30, 
Видеозал: 18-го — «Готика» — 
11„ 13. 15, 17, 19, 21. 19-го—
«Искатели потерянного ковче
га» — 11, 13, 15, 17. 21. «Док
тор Живаго» — 19.

«ПИОНЕР»
17 декабря. Мультсборник 

«Летели два верблюда» — 9, 
10-40. «Лиловый шар» — 12-20, 
14 15-40. «Человек из Рио»
(две серии) — 18, 20-20.

18 декабря. «Лиловый, шар»
— 9, 10-50, 12-30, 14-10, 16.
«Роман с камнем» — 18, 20-10.

19 декабря. «До первой нро-
ви» — 9, 10-50, 12-40, 14-30. 
«Роман с камнем» — 16-20. 
18-30, 20-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
17 декабря. «Маньчжурский 

вариант» — 9, 10-40, 12-20, 16, 
17-40. 19-20, 21. «Сказка о пре
красной Айсулу» — 14.

18, 19 декабря. «Убегающим 
август» — 9, 10-40, 12-20, 16,
17-40, 19-20, 21. «След бобра»
— 14.

«СИБИРЯК»
17 декабря. «Звонят, открой

те дверь!» — 9-20. «За пре
красных дам» — 11, 12-40,
14-20, 16, 17-40, 19-20, 21.
— 18, 19 декабря. «Летающая 
мельница»— 9-20. «Человек из 
Рио» (две серии) — 11, 13-30,
16, 18-30. 21.

«АВАНГАРД»
17 декабря. «Две стрелы» —

17, 19, 21. «Ловушка для но
шен» 13, 15.

19 декабря. «Приговорен
ный» —  17, 19, 21.

ВИДЕОТЕКА
17 декабря. «Приключения 

Элеитронина» (2-я серия) — 
10-20 «Жииина династия» — 
12, 14, 16. 18, 20.

18, 19 декабря. «Приключе
ния Электроника» (3-я серия)
— 10-20 «Как три мушкетера»
- 12. i4-30, 17, 19-30.

f o in & K im

« Я Т Р

Л > з р > ^
В дни новогодних каникул

i
Е. Шварц

1 января — в 12, 15 час,.
3, 4, 6, 7 января — в 11, 14 час. 

«КРАСНАЯ Ш АПОЧКА»
|(,мюзикл в 2-х частях)

2, 9, 10 января — в 11, 14 час.
М. Бартенев

«ПРО ИВАНУШ КУ-ДУРАЧКА»
(сов1сем новая сказка в 2-х частях)

8 января — в 11, 14 час.
О. Афанасьев 
А. Колемасов

«ВОТ ПРИДЕТ БИМ-БОМ!»
(coBiceM новая сказка)

Перед спектаклем — новогоднее представ
ление с участием Деда Мороза и Снегурочки

Томская областная филармония 
Большой концертный зал

30, 31 декабря,
• 1— 8 января

Новогоднее представление 
для детей

«ЗАКОЛДОВАННЫЙ БАЛ»
«Милые дети! |Пренрасну!Ю приицесоу заколдовали 

шалуны-разбойники, и только в ваших силах расколдо- 
‘Вать ее. Дедушка Мороз ждет вашей помош;и1 Спешите 
на помощь прмицессе! Спешите на «За 1ноцдо1ва1Нный
бал»! . ' „

Дедушка Мороз».
iB фойе коацертново зала вас встречает музыка, pai- 

ботают книжные киоски  ̂ продаются новошдиие шрушки.
Начало: 30 декабря, 2. 3, 4, 5 января — в 10 и 13 

часов; 31 декабря — в 10 часов; 1 .января — в 13 ча
сов; 6 и 7 января — в 10, 13 и 16 часов.

Билеты продаются в кассе Большого концертного 
зала филармонии в через .уполномоченных.

Принимаются .коллеасшвнъге заявки.
Справки по тел. 2-59-56.

Томский областной драматический театр

28, 29, 30, 31 декабря.
1, 2 января.

ПРАЗДНИЧНЫЕ ВЕЧЕРА
В прог1>амме:

спектакль «Ах, этот странный мир театра»;
музыкальная, танцевальная шоу-црограмма «Добрый ве

чер, из России господа...» в исполнении экопёрименталь- 
ной студии рок-музыки «Т 1ГУ-6 2 »:

встреча с Дедом Морозом и Снегурочкой; 
аттракционы.
Начало — в il9 часов.

к о м м е р ч е с к и й  1IEHTP 
«ТОМСКГЛАВСНАБА» 

принимает заявки на приоб
ретение:

персональных компьюте
ров типа IBM PC/AT. 
PC/XT, «Амстрад» и АРМ  
на их базе;

вычислительной техники 
производства соцстран с 
программным рбеспечением;

рабочих мест операторов 
ЭВМ (стол, кресло);

М1нажительн<й техники 
типа -«iI^HOiH»; 

телефаксов;
видеоаппаратуры западно

го производства.
Телефоны для справок 

3-21-49, 3-15-89.

Томский областной совет 
ВДФСО профсоюзов пригла
шает лиц с повреждением 
опорно - двигательного ап
парата в секции с физкуль- 
турно - оздоровительной на
правленностью; плавание, 
стрельба, шахматы, шашки.

Запись проводится по 
адресу; г. Томсж, ул. Герце
на 10 (бассейн «Труд »), 
облсовет ВДФСО профсою
зов. Тел. 3-25-63, 3-03-41.

18 декабря
Томская областная 

филармония
Малый концертный зал

(пр. им. Ленина, 75)

КОНЦЕРТ
лауреата международного 

конкурса в Вашингтоне 
АЛЕКСАНДРА КОВТУНА

|(баян).
Б про'грам.ме — произве

дения Р. Генделя, И ,-С . 
Баха, М. Клементи, Л „ Бет
ховена, К. Волкова и др.

Начало — в 19 час. 30 
мин.

Томская областная филармония 
Большой концертный зал

3 - 8  января

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ МОЛОДЕЖНЫЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ КАМЕРНЫЙ ТЕАТР

представляет ~ 
новогодний спектакль

«ГОСПОДА, ВСЕ РУШИТСЯ, 
НО ЕЩЕ /ЛОЖНО ЖИТЬ 

И ВЕСЕЛИТЬСЯ!»
Спектакль — * лауреат X II Всемирного фестиваля мо

лодежи и студентов в Москве. Игрался на сценах Москвы, 
Ленинграда, Будапешта, Парижа и многих других городов 
мира.

Опешите! Театр сопровождает группа кооператоров Ар
мении, которые в фойе зала предложат вам лучшие из
делия своей продукции (обувь, трикотаж, бижутерию, су
вениры).

Начало •— в 19 час. 30 мин.
Билеты продаются в кассе Большого концертного зала 

филармонии н через уполномоченных. Принимаются кол- 
лективныезаявки.

Оправки по тел. 2-59-56.

И З Д А Т Е Л Ь С Т В О  
«КРАСНОЕ ЗНАМЯ» при
глашает на постоянную ра
боту токаря-фрезефовщика, 
машинистов фальцевальных 
и резальных машин, набор
щика ручного набора, печат
ников, '-техника-нормиров
щика.

Получить црофессии ма
шиниста, наборщика, печат
ника можно в типографии 
издательства, обратившись 
по тел. 1-47-00 или по адре
су: пр. Фрунзе, 103/1, отдел 
кадров.

17 декабря 
Малый (концертный зал 

филармонии
СИМФОНИЧЕСКИЕ

К0НЦЕ4'ТЫ
ДЛЯ ШКОЛЬНИКОВ

П. и. Чайковский— фраг
менты из балета «Ще.чкун- 
чвк».

Дирижер — М. СОБОЛЬ.
Концерты ведет М. САИ- 

ФУЛЛИНА.
Начало — в 11 и 13 ча

сов.
Действителен абонемент

№  2,____________________ _

Центр НТТМ «Поиск» 
ПРОДАЕТ персональный 
компьютер в комплекте: ком
пьютер СЕС — 1шт.; моно
хромный монитор «Саката» 
— 1шт.; фАоппи дисковод 
«Супар-5» —  1шт.; диске- 
ты с ОС — 2 шт.

■Справки по адресу: 634050, 
Томск, ул. Дзержинского, 
20. Тел. 3-27-05, 3-04-85.

ТОМСКИЙ ИНСТИТУТ 
АВТОМАТИЗИРОВАННЫХ  
СИСТЕМ УПРАВЛЕНИЯ  
И РАДИОЭЛЕКТРОНИКИ 
объявляет прием учащейся 
и рабочей молодежи на ве
черние курсы со сроком 
обучения 5 месяцев.

Начало занятий — 15 ян
варя. Занятия проводятся с 
18 час. 30 мин. до 22 часов. 
Для записи на курсы необ
ходимо перечислить иочто- 
вым переводом плату за 
обучение в размере 25 руб. 
по адресу; 634050, Томск, 
областное управление Шил- 
соцбанка, МФО 266015,
ТИАСУР, расчетный счет
141126.

Квитанцию почтового пе
ревода предъявить в коми. 
118 главного, корпуса 
ТИАСУРа (пр. им. Ленина, 
40. 1-й этаж). ,

Администрация и общест
венные организации Том
ской ГРЭС-П с прискорби
ем извещают о смерти ве
терана труда, старейшего 
медработника ГРЭС-11, уча
стницы Великой Отечест
венной войны

БОРИСЕНКО 
Елизаветы Павловны

и выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким покойной.

Коллектив юридического 
факультета Томского уни
верситета. кафедры граж
данского права и процесса 
выражают глубокое собо
лезнование профессору за
ведующему кафедрой В, Н. 
Щеглову в связи со смер
тью матери

ЩЕГЛОВОЙ 
Анны Антоновны.

Коллектив учреждения 
ЯУ-114/3 выражает искрен
нее соболезнование ветера
ну Великой Отечественной 
войны и труда И. Я. Иго
шину .по поводу кончины 
жены

ИГОШИНОЙ
Надежды Никаноровны.

Коллектив кафедры орга
низации и (планирования 
промышленнога производст
ва Томского госуниверснте- 
та выражает глубокое со
болезнование семье научно
го сотрудника С. В; Чере- 
мисиной .в связи с гибелью 
сына

ВЛАДИСЛАВА.

- Коллектив управления 
механизации № 2 треста
«Спецстроймеханизадия» с 
глубоким прискорбием из
вещает о- смерти ветерана 
труда, находившегося на 
пенсии.

ИВАННИКОВА 
Валерия Алексеевича

и выражае,т глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Ь | Н А М Я
16 — 17 ДЕКАБРЯ 1989 ГОДА 
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ПРЕМЬЕРЫ
На сцене и в репетицион

ных згилах Томского театра 
драмы идет работа в «три- 
лель» — готовятся к поста
новке три спектакля. Бли
жайшая премьера — спек
такль по пьесе французского 
драматурга Клода Манье 
«Мари... Апрель... Париж», 
подзаголовок— «Страсти Блэ
за д’Амбрие». История ху
дожника - Блэза - д’Амбрие, 
бедного, но с прекрасной ро
дословной, деревенской де
вушки Мари, по недоразу
мению вынуждепной играть 
роли опытной вышколенной 
горничной, манекенщицы 
Женевьевы, семейства биз
несмена Кар лье рассказана 
по всем законам «комедии 
положений». Череда недора
зумений, ошибок, совпаде
ний завершается аккордом 
из поцелуев и пощечин. Это 
первая постановка на нашей 
сцене лауреата премии Ле
нинского комсомола Васи
лия Круглова.

К зиМ'Ним каникулам те
атр репетирует детский де
тектив «Следствие ведут Ко

лобки » Эдуарда Успенского.
этом спектакле заняты в 

основном молодые артисты. 
Работают они весело и с ув
лечением. Есть надежда, что 
маленькие зрители, будут 
испытывать на представле
нии аналЬгачные чувства. 
Режиссер— Александр Лан- 
говой.

Следующая премьера —
• Легенда о счастье без кон
ца» немецкого драматурга 
Ульриха Пленвдорфа в по
становке заслуженного дея
теля искусств Казахской 
ССР Николая Боложанина. 
1’ ежиссер — заслуженный 
артист РСФСР Николай Мо
хов. Главную роль репети
рует Алевтина Буханченко.

М. СТРОКОВА.
* * *

Н А  СНИМКАХ (сверху 
вниз): А . Буханченко в ро
ли Паулы в спектакле «Л е 
генда о счастье без конца»; 
трн сцены из спектакля «М а
ри... Апрель... Париж», в ко
торых заняты актеры 
А. Афанасьев (Блэз д’ Ам. 
брие), В. Бекетова (г-жа 
Карлье), В. Козловский (г-н 
Карлье) и Л. (Попыванова 
(Женевьева).

Фото В. КАСАТКИНА.

if

ВСТРЕЧА В
Объявление гласило, что 14 декабря сос

тоится встреча Ж|Урналисто® с работника
ми КГБ на тещ’:. «Расширение гласности 
работы КГБ и защита конституционного 
строя».

В зал «летучек» редакции газеты «Крас
ное знамя» пришли сотрудники УКГВ по 
Томской области: заместитель начальника

В общественной 
приемной

Общественная приемная 
работает в редакции газеты 
(• Красное знамя» (пр. Фрун
зе, 103/1), в кабинете №  104.

На следующей неделе 
1гри€м ведут;

во вторник, 19 декабря, с 
15 до 16 часов, — Елена 
[’ригорьевна Пономаренко, 
член совета общественной 
приемной;

в среду, 20 декабря, с 9 
до 12 часов, —  Геннадий 
Михайлович Сваротский, 
главный инженер областно
го управления бытового об
служивания населения;
_  в пятнищг, 22 декабря, с 
10 до 13 часов, — Виктор 
Иванович ■‘Сомов, член обще- 
стаенной -приемно;й.

Л

П О ГО Д А
Сегодня по области — об

лачно с прояснениями^, вре
менами слабвд|Гснег, слабые 
метели, ,ретер юго-востбч- 
ный, ,9 ^  14."Петров в ее^н -

ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ
БЮЛЛЕТЕНЬ

Ъ ы .

РЕДАКЦИИ
управления А. В. Машков, офицер по свя
зи со средствами массовой информации В. Н. 
Уйманов и начальник отдела Ю. И. Коно
валов.

Беседа была интересной для обеих сто
рон. Газетчики и представители радио, те
левидения задали гостям много вопросов й 
получили полные, откровенные ответы.

ду. температура 7— 12, по 
северо-востоку — 17— 22, в 
Томске — 8— 10 градусов
мороза, на дорогах гололе
дица.

17 и 18 декабря — об
лачно с прояснениями, вре
менами слабый снег, мете
ли, ветер юго-западный, 9 
— 14, местами порьшы 15— 
20 метров в секунду, темпе
ратура ночью 17-го 14— 19, 
местами до 29, 18-го 9— 14, 
.местами.до 22, днем 3— 8, 
местами'до 16 градусов мо
роза.

* * •

Областной комитет по ох
ране .природы сообщает:

4 декабря 1989 года обла
стной комитет по охране 
природы принял я-направигл 
в адрес начальника нефте
газодобывающего управле
ния «Васюганнефть» (т. Мень
шов В. Г), генерального ди
ректора ПО «Томскнефть» 
(т. Гарипов Ф. Г.) постанов
ление «О  приостановке про
изводственной деятельности 
водовода У  ПН— Оленье». В 
случае непринятия мер по 
реконструкции' водовода 
трубопровод будет опломби
рован инспекцией Госком
природы 1 февраля 1990 г.

С начала эксплуатации 
трубопровода (1985 год) в 
результате коррозии метал
ла ироизошло 11 аварий, в 
основном на участке протя
женностью 3 километра. За 
истекший 1989 год произо
шло 3 порыва, последствия 
которых связаны с загряз
нением р. Большая Налим- 
ка — водоемом рыбохозяй
ственного назначения. Толь
ко в мае в результате оче
редного порьта трубопрово
да произошло загрязнение 
водоема сточными водами с 
вьюоким содержанием хло
ридов, что пагубно сказа- 
.чось на санитарном состоя
нии реки.

Областной комитет по ох
ране природы предъявил 
предприятию иск на возме
щение ущерба, 'Причиненно
го государству нарушением 
водного законодательства, на 
cyMMiy 6.259 .рублей.

Руководителям данного 
предприятия выдавалось 
обязательное предписание с 
требованием 'принять .необ
ходимые меры по устране
нию и ликвидации источни
ков загрязнения реки. Од
нако оно не вьшолнено, о 
чем свидетельствует после
дующая проверка. Думает
ся, что принятое постанов- 
.пение все же измешт от
ношение руководителей
предприятия к окружающей 
нас природной среде.

Госикспектора областного 
комитета ,по охране природы 
провели комплексную про
верку на ряде предприятий 
Кривошеинского района. Вы
яснилось, что на некоторых 
предприятиях имеют место

серьезные нарушения при
родоохранного законода
тельства. Так, в результате 
проверки ПО жилищно-ком
мунального хозяйства уста
новлено, что из существую
щих трех котельных ет од- 
.на не оснащена пылегазо
улавливающими установка
ми. В атмоа|)еру выбрасы
ваются сернистый ангидрид, 
окись углерода, окислы азо
та, вавешенные вещества. 
Не ведется постоянный учет 
количества и состава загряз
няющих веществ, выбрасы
ваемых в атмосферу, не со
здана лаборатория для кон
троля за вредным воздейст
вием на атмосферу. При 
проверке аьшолнения ус.по- 
вий спецводопользовани'я ус
тановлено, что превьнпается 
лимит забора свежей воды; 
не ведется первичный учет 
водопользования, отсутству
ют водоизмерительные уст
ройства.

Аналогичные нарушения 
были обнаружены ' на кир
пичном заводе ПО «Агро, 
промстрой» и в межрайонной 
передвижной механизирован
ной колонне.

.Кроме того, на данных 
предприятиях до сих пор не 
созданы природоохранные 
службы, не разработаны 
планы природоохранньк ме
роприятий, не вьшо'Л'нено 
■решение облисполкома об 
экологической паспортиза
ции предприятий.

На всех руководителей 
данных цредариятий ' нало
жены штрафы и выданы 
предписания на устранение 
выявленных нарушений при
родоохранного законодатель
ства.

По данным областного 
центра по гидрометеороло
гии. за период с 8 по 14 де
кабря в То.мске отмечались 
эпичзодические повьинения 
концентрацнн вредных при
месей: в Советском дайоне 
двуокиси азота 8 декабря 
днем — 1,6 1ВДК, 12 декаб
ря утром и днем —  3,1—
1.5 ПДК, 13 декабря днем 
— 1,2 ПДК; в Ленинском 
районе а.ммиака 8 декабря 
утром — 1,7 ПДК, 9 декаб
ря утром — 1,9 ПДК, са
жи 9 декабря вечером —
1.6 ПДК. •

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ 
ТОМСКОГО ГОРОДСКОГО СОВЕТА '

НАРОДНЫ Х ДЕПУТАТОВ:

20 декабря в 11 часов в помещении Большо
го зала Дома союзов .(нр. Ленина, 55) созывается три- 
надцаггая сессия городского Совета на,родных депутатов 
двадцатого созыва.

, На рассмотрение сессии вносятся вопросы;
1. О плане экономического и социального развития 

города Томска на 1990 год.
2. О бюджете города Томска на 1990 год и об испол- - 

нении за 1988 год.

По сообщению радиологи
ческой лаборатбрнн облСЭС, 
радиационный 4 ^  в г. Том
ске 15 декабря составил 9 
— 11 микрорентген в час, 
что в пределах естественно
го фона.

Вниманию председателей СТК

19 декабря В' Малом зале Дома союзов (,пр. Ленина, 55) 
состоится консультация для председателей С?ГК, участие 
в которой принимают руководители облсовпрофа и 
глав1ПЭУ облисполкома. Нача;/о — в 16 часов.

Редактор Э. В. БУРМАКИН.
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